

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

ANO LX.--NUM. 18.694

Madrid.--Domingo 18 de Abril de 1909

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

Los pobres y el Estado

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)
XXXII

Autonomía local y control del Gobierno

Los lectores recordarán el argumento del Sr. Sol y Ortega contra el proyecto de autonomía local: se va a encargar a Municipios cuya mentalidad es del siglo XV, servicios del siglo XX, y los concejales se divierten educando popular? saneamiento público? beneficencia curativa? y, como ni siquiera saben lo que es eso, no podrán realizarlo.

El argumento, si mal no recuerdo, quedó sin contestar. Y es lógico que no se contestase; pues no se trata solamente de un problema español, sino de un problema universal. No hay ningún país en que la mentalidad de los administradores de pequeños Ayuntamientos esté a la altura de los adelantos realizados por la ciencia política. Este es conflicto viejo en Inglaterra, y por viejo, ha habido ya necesidad de buscarle alguna solución. En vano el Parlamento ha dado poderes amplios al ministro de Administración local para obligar al Municipio de una pequeña población, digamos Little Pedlington, a lidiar con la epidemia tifoidea, a proveerse de mejor abastecimiento de aguas y de alcantarillado. Little Pedlington se niega abiertamente a hacer semejante gasto, o sin negarse, no lo hace, aunque se multipliquen las órdenes conminatorias del Gobierno central. El Gobierno central se encuentra impotente para hacer que Little Pedlington se sanee y, como Little Pedlington, hay a la hora presente en Inglaterra cientos de Municipios.

Un siglo de experiencia ha demostrado dos cosas: 1.ª, que si se deja a las autoridades locales sin control administrativo del Gobierno, no es posible evitar que unos Municipios multipliquen sus servicios al punto de gravar desmesadamente a los contribuyentes, ni que otros, los más, descuiden sus obligaciones a punto peligroso para la salud material, moral e intelectual de sus habitantes; y 2.ª, que tampoco se puede conceder al Gobierno central poderes arbitrarios para permitir, prohibir u ordenar perentoriamente, sin que se sienta herida la dignidad de las corporaciones locales y se produzca una agitación política, tanto más peligrosa para el Gobierno central cuanto mayor haya sido su ingerencia.

Hay aquí un refrán en que ha cristalizado el espíritu de *self government* de los ingleses: *Who pays the piper, calls the tune* (El que paga al gaitero, designa la tonada). Y los contribuyentes que pagan al gaitero del Municipio no dejan al Gobierno señalarles lo que se ha de tocar.

Para conciliar la necesidad del control central con el espíritu autónómico, no ha habido más remedio que inventar un recurso con el que no se vulnerasen los derechos del que paga al gaitero. Ese recurso son las dádivas o concesiones en metálico (*grants*) que hace el ministerio a las corporaciones locales.

El Gobierno central da dinero a estas Corporaciones locales a cambio de que éstas organicen sus servicios de policía, de educación, de sanidad, etc., con arreglo a ciertos modelos y cierto grado de eficiencia. Esos donativos han dado al Gobierno el necesario derecho de inspección de servicios y de examen de cuentas, y así se ha conseguido que las Corporaciones locales se hayan elevado a la deseada altura. La experiencia ha demostrado que basta la amenaza de retirar la subvención del Gobierno central para desparabilar a las Corporaciones locales reticentes, y que es preferible darles dinero en metálico a cambio de servicios, a no concederles derecho a imponer impuestos como hubieran deseado esas Corporaciones.

Añadamos, entre paréntesis, aunque incurriendo en repeticiones, que los Municipios y condados de Inglaterra no tienen derecho a imponer otro impuesto que la *derrama* (*rate*) según la renta de la propiedad rústica y urbana, y que no pueden emitir empréstitos sin permiso especial del Gobierno.

Pues bien; de esas subvenciones del Gobierno central, los Consejos de Guardianes de todo el Reino Unido reciben por diversos conceptos, y para los fines de la asistencia pública, unos 85 millones anuales de pesetas oro, de los cuales reciben los de Inglaterra y Gales unos 65, y los 20 restantes los de Irlanda y Escocia. Desgraciadamente, estos donativos no los hace el Gobierno, a cambio de servicios, sino únicamente, en alivio de las derramas. El resultado inevitable es que los Guardianes hacen con ellas lo que les viene en gana, y que el Gobierno no ha conseguido en la administración de la ley de Pobres los mismos adelantos que en los servicios encomendados a las autoridades locales. Y este punto no es necesario esclarecerlo más.

Para remediar este daño propone la minoría de la Comisión Regia, que en lo sucesivo los donativos del Gobierno se hagan a los distintos servicios del Municipio o del Condado que ha de encargarse de la asistencia pública al ser suprimidos los Guardianes condicionados del siguiente modo:

1.º Han de ser donativos en metálico y nunca permisos para establecer impuestos, ya que las Corporaciones locales no tardan en considerar bienes propios esos impuestos, y se creen dispensadas de dar cuentas al Gobierno central, y autorizadas para gastarlos como quisieran. En cambio, el sistema de los donativos en metálico permite al Go-

bierno central mantener íntegros sus poderes de inspección de servicios y examen de cuentas, sin ofensa para las contribuciones y Corporaciones locales.

2.º Han de ser proporcionados los donativos a la eficiencia de los servicios de asistencia pública realizados por la Corporación local.

3.º Se han de aplicar a ciertos servicios definidos y escogidos con cuidado. No es conveniente, por ejemplo, que el Gobierno subvencione los socorros domiciliarios, porque ello se prestaría a abusos locales. Los Comités locales de Educación ya gozan actualmente de un sistema complicado de donativos gubernamentales. En cambio es convenientísimo que el Gobierno central haga donativos para el cuidado de los Defectivos mentales y para la extensión de los servicios de sanidad local.

4.º Han de condicionarse a la eficiencia de los servicios, para lo cual el Gobierno ha de inspeccionar cuidadosamente los servicios y las cuentas de todas las Corporaciones que reciban subvenciones, y no ha de hacer ningún donativo sin que el departamento del ramo expida una certificación garantizando que la Corporación beneficiaria realiza el servicio de acuerdo con las leyes generales y las instrucciones del departamento.

5.º Han de proporcionarse a las necesidades y capacidades contributivas de cada Corporación, de suerte que reciban más las Corporaciones que más gasten, siempre que lo gasten bien, y las que sean más pobres. Y así podrá lograr el Gobierno que los servicios de asistencia pública se vayan elevando en todo el reino hasta alcanzar el tipo deseado, siempre que perfeccione su maquinaria inspectora y revisora.

Esta maquinaria deja mucho que desear. Sólo las órdenes vigentes dictadas por el Gobierno central para regular la administración de la ley de Pobres, ocupan millares de grandes páginas. El resultado de esta profusión es que nadie las conoce. Tampoco hay gran interés en conocerlas, pues muchas de ellas se han quedado anticuadas, y hay ramos enteros de la Asistencia pública, algunos tan importantes como el de los socorros domiciliarios, en que nunca se le ha ocurrido al Gobierno central esclarecer las dudas que pudieran ocurrirse a un Consejo de Guardianes. En cambio, no pueden los Guardianes despedir a un portero, ni abrir una puerta, ni elevar un salario sin permiso expreso del Gobierno.

La codificación de todas estas órdenes sería, pues, necesaria si la minoría de la Comisión Regia no juzgase aún más indispensable un total cambio de sistema, con el cual quedarán olvidadas por inútiles. Ya hemos indicado que los nuevos servicios requieren nuevos reglamentos.

Además de reglamentar los servicios especializados, hay que especializar también la maquinaria de inspección y de examen de cuentas; y puesto que se trata de disolver las actuales autoridades de asistencia pública en los distintos Comités de las Corporaciones locales, así también hay que disolver la Comisión de la ley de Pobres del Gobierno central y distribuir su labor inspectora y examinadora entre los distintos departamentos gubernamentales encargados de inspeccionar y examinar las autoridades locales de Educación, las de Sanidad local, las de Defectivos mentales y los Comités de pensiones.

Y ahora podemos ya abarcar en su conjunto el plan de la minoría de la Comisión Regia para la asistencia de los indigentes incapaces de trabajo.

Ramiro de Maeztu.

HACE CIENTO AÑOS

España.

MADRID.—Resultan premiados en la Lotería los números 27, 1, 63, 7 y 78, repartiéndose entre los agraciados 61.930 reales.

Pasea el Rey por las principales calles de la capital a caballo y acompañado solamente por dos ayudantes. Durante su tránsito por la población, recibe de las gentes marcadísimas pruebas de respeto y consideración, a las cuales responde José Bonaparte repartiendo amables saludos y cariñosas sonrisas.

Se avisa, para que se presenten en la Escribanía de D. Tomás de Sancho y Prado, a las personas que se crean con derecho a los bienes de dejados a su muerte por D. José Martínez Maltrana.

Anuncianse las subastas de varias casas situadas en la capital y en la villa de Barajas, pertenecientes a legados hechos por particulares a distintos conventos.

Extranjero.

RUSIA.—Ha llegado un correo a San Petersburgo, portador de la noticia de que el Ejército ruso, al mando de Prosorovsky, que apenas rotas de nuevo las hostilidades había pasado el Danubio y batido a los turcos, ha puesto sitio a la famosa plaza de Gimgorvo, mientras que otro ejército de observación avanzaba hacia la Bulgaria, a fin de cubrir dicho sitio. Todos los esfuerzos de los turcos para rescatar la plaza han sido inútiles. La plaza se rindió el 8 de este mes.

ALEMANIA.—Fernando III, Gran Duque de Wurtemberg, ha publicado la siguiente ordenanza: «S. A. I. fiel a los compromisos contraídos en su calidad de miembro de la Confederación del Rin, abstengan en todo lugar, sobre todo en cafés y tabernas, de hablar de sucesos políticos y militares. Los dueños de hoteles, cafés y tabernas, que constintiesen conversaciones de ese género en sus establecimientos serán castigados, por primera vez, con una multa, y en caso de reincidencia serán suspendidos de su empleo por un tiempo determinado. 2.º Los disculpan los indiscretos serán o detenidos y empujados a los cuarteles, o castigados a una multa, según las circunstancias.»

INGLATERRA.—Las últimas noticias llegadas a Londres desde Cádiz dando cuenta del estado de la guerra en España han producido enorme impresión. Sábese que el pueblo se ha reunido y comunica órdenes a los magistrados, forzando al gobernador también a obedecerlas.

EL PROGRAMA DE UN PARTIDO

La reforma de nuestra Hacienda

Si fuéramos a elogiar la obra del Sr. González Besada, no seríamos los primeros en el elogio, porque a estas horas la Prensa de todos los matices, desde la más conservadora a la más radical, desde *La Epoca* y *El Universo* hasta *El País*, han reconocido—con unanimidad que por sí sola representa un triunfo—la importancia y las excelencias de los proyectos que el ministro de Hacienda acaba de someter al estudio de las Cortes.

Y pasando de ese orden de crítica a otras formas de exteriorización del pensamiento público, los círculos financieros, las tertulias políticas, los centros comerciales, donde estos días ha sido tema preferente de comentario el plan reformador del Sr. González Besada, nos ofrecen un vasto campo para comprobar que no es ficción y pasajera la satisfacción con que el país ha recibido los proyectos y para confirmar también que los elogios brotan espontáneos de las plumas y de los labios, como homenaje debido a quien, apartándose del infuencioso batallar de enredadas, reclusándose en el gabinete de trabajo, después de observar atentamente el funcionamiento defectuoso de nuestro organismo económico, ha trazado con pulso firme las líneas generales de una modificación trascendente.

De intento hemos aguardado hasta hoy para que estos renglones, lejos de ser impresión particularísima, comentario propio, sean reflejo de la conciencia nacional, resumen de opiniones diversas, balance de criterios distintos, que coincidan sin embargo en el punto esencial de atribuir a la obra del Sr. Besada virtudes medicinales perfectamente adecuadas a la enfermedad que sufre la Hacienda española, enfermedad nacida del desbarajuste de los servicios, de la inestabilidad e irregularidad en las fuentes contributivas, de la absoluta desorientación de nuestros políticos, que, por no saber nada de nada, no supieron siquiera asimilarse las teorías económico-financieras que integraron el programa de aquel maestro de hacendistas que se llamó D. Raimundo Fernández Villaverde.

Y ahí está; precisamente, uno de los mayores aciertos del Sr. González Besada, que no pretende comenzar el edificio, a tantas y a locas, por el tejado, sino que, confiando en la buena voluntad de los hombres que le sucedan, ha empezado por emplazar unos cimientos sólidos y por construir una armazón vigorosa, capaz de resistir el peso de las más radicales y atrevidas innovaciones que, andando los años, se intenten en el terreno de la Hacienda nacional.

Eso, y no otra cosa, significa el ordenar metódica y seriamente la Intervención del Estado en todos los departamentos ministeriales, en todas las oficinas que reconozcan y liquiden derechos y obligaciones de la Hacienda pública; a eso tiende el propósito de inventariar las propiedades ó bienes de la pertenencia del Estado, las deudas de cualquier clase que se hallaren contraídas y el importe de las sumas en depósito en la Caja general y en sus sucursales; a eso fin se encamina también la amplia y compleja reforma del sistema tributario, que abarca extremos tan importantes como la contribución territorial, industrial y sobre utilidades, el impuesto de derechos reales, sobre títulos y grandezas, sobre arrendamientos de lujo, sobre donativos del clero, minas, Casinos y Círculos, transportes, consumo de gas y electricidad, y otros muchos que hasta ahora apenas si tenían significación nominal y en todo caso poco equitativa en el balance de las recaudaciones del Tesoro.

Inspirada en un principio de equidad la reforma, tendiendo a la exacción de la contribución territorial, así que la ley se aplique no transcurriendo muchos meses sin que desaparezca la irritante desigualdad del tributo, que, no pudiendo nutrirse en los bienes de la riqueza oculta, necesariamente había de constituir un recargo oneroso para el contribuyente de buena fe. Pagará cada cual lo que pagar debe a tipo inferior del que hoy satisface, y el Tesoro público, lejos de sufrir quebranto, obtendrá nuevos rendimientos, que rebasaran los límites de la compensación para convertirse en beneficio tangible e inmediato, que permita atender con desahogo a reformar los servicios públicos, a mejorar la condición económica de los funcionarios, a desgravar los humildes presupuestos familiares, a modificar beneficiosamente el estado de las clases pasivas y a procurar que el ansia de trabajo de las clases menesterosas encuentre satisfacción plena en las obras públicas.

Con estos problemas de índole económico-social relacionanse de manera íntima otros de carácter puramente financiero, que en la trazadura de la vida nacional constituyen factor esencialísimo al que es necesario supeditar muchas veces la aplicación que pudiera darse a los recursos del esfuerzo contributivo.

Entre esas cargas, entre la impedimenta abrumadora que se opone a todo avance de la acción del Estado en el sentido de fomentar la cultura y de mejorar los servicios nacionales, desuellan las Deudas públicas, que vienen a ser algo así como los débitos contraídos con la usura, cuyos intereses se están pagando toda la vida, sin que el pobre acreedor—en este caso el Estado—conceba la esperanza de reintegrar el capital.

Sólo un acto de entereza, como lógica resultante de serio estudio y de científicos cálculos, puede poner término a ese continuo desangramiento de la riqueza pública, y el Sr. González Besada, entendiéndolo así, aborda francamente el problema, empezando por la Deuda exterior estampillada que ahora asciende a la suma de 1.028.313.600 pesetas, y que según el proyecto con 325 millones, distribuidos en cincuenta años, quedará amortizada, porque la diferencia entre ambas cantidades está enjugada por los intereses de las sumas que se van amortizando y que habrán de ser acumulados a la anualidad inicial, que se fija en 6.500.000 pesetas.

De ello se deduce que la desaparición del *affidavit* no ofrece en este caso ningún peligro, pues cotizándose como se cotiza el Exterior a la par, con el 20 por 100 de impuesto sólo produce 3,20, y no es presumible que nadie se conforme con tan exigua renta. Ahora bien, si los acontecimientos llegaran algún día a determinar una baja injustificada de nuestra Deuda en los mercados extranjeros, como ocurrió en la guerra ruso-japonesa, el proyecto nos da la garantía de que los capitales españoles puedan adquirirla con beneficio para nuestro país.

Cierto es que en esos mismos planes el ingreso hacendista crea otra Deuda amortizable del 4 por 100 para atender al empréstito de mil millones que se aplicarán a obras públicas del Es-

tado, colonización, repoblación de montes, construcción de canales, pantanos y faros, caminos y puentes, edificios destinados a la enseñanza, acuartelamientos, Hospitales militares y obras de defensa, construcción de barcos y habilitación de arsenales, material é instalación de Correos y Telégrafos, presidios y toda clase de edificios destinados a los servicios oficiales.

Pero hay que tener en cuenta—aparte de que esa sería en todo caso Deuda justificadísima por el apremio con que la opinión demanda las mejoras a que el importe de la emisión se destina—hay que tener en cuenta, repetimos, que el señor González Besada no ha olvidado la conveniencia de amorrar los efectos de la nueva carga, y que para ello propone ir recogiendo Deuda interior por el importe de cada anualidad, garantizando así la firmeza del crédito é imponiendo a los que han de disfrutar las reformas la obligación de ir las pagando lentamente, sin apremios ni recargos, sin apelar a esos recursos circunstanciales y pasajeros, que por no entrar en los cálculos del contribuyente son, en muchas ocasiones, la determinante de un malestar económico, que repercute en todos los órdenes de la vida nacional.

Seguir paso a paso, en un artículo de periódico, el proceso y las consecuencias probables de tan complejas reformas, sería tarea imposible.

Basta con lo apuntado para comprender que no se trata de un programa más, bullanguero y efímero, de esos que nos ofrecen a diario los redentores políticos. Se trata de un programa serio, de una tendencia perfectamente orientada, que el partido conservador tendrá que convertir en bandera de combate, y frente a la cual será difícil que presente otra, con virtud para anularla, el partido liberal, que había cifrado todas sus esperanzas en la transformación del impuesto de Consumos, problema que también afronta, con direcciones rectas, inspirándose en principios autonómicos del régimen municipal, el Sr. González Besada.

Serán discutidos en detalle los proyectos, y hasta es posible que en la pasión política encuentren dificultades. Lo que no ocurrirá, porque no puede ocurrir, es que las gentes sensatas dejen de reconocer que el ilustre continuador de la obra de Villaverde ha llevado a las esferas gobernantes una dirección clara y definida en materia económica, que es, hoy por hoy, lo que más interesa al país, harto de estériles y empalagosos debates sobre cosas tan sin substancia y sin finalidad como son los desacreditados credos políticos y las risibles orientaciones demócraticas ó reaccionarias.

El programa que se dibuja en los proyectos del ministro de Hacienda es todo un programa de partido, en lo que a esa materia se refiere. Falso de él estaba el partido conservador, y por eso no es de extrañar que sus hombres, desde el Sr. Maura hasta el más modesto de los afiliados, hayan sido los primeros en acoger con caluroso aplauso la labor del Sr. González Besada y se muestren dispuestos a prestarle todo el apoyo que merece esa obra de buen patriota y de insigne hacendista.

ECOS

En una tienda de vinos de Bruselas se lee a la entrada un cartel que dice:

«Tienda de vinos, honrada con la visita de Su Majestad Kawakakana I, Rey de las islas Hawái, en 27 de julio de 1881.»

Si vais a Bruselas no dejéis de entrar a tomar una copa.

Pensad que tal vez en ella hace veintiocho años bebió un Rey.

No más nieblas.

Un californiano acaba de descubrir el medio de disipar las nieblas del mar, poniendo así término a las terribles colisiones y a los desastrosos naufragios que incessantemente ocesionan.

Todo lo que se sabe de este prodigioso invento, es que se trata de un aparato que, merced a un gas detonante, alejará las nieblas en un perímetro de tres millas marítimas.

Ya se habló hace tiempo de un cañón que rechazaría en los aires las nieblas de Londres.

El invento californiano de ahora parece que es cosa más seria, y los ensayos se efectuarán pronto en la bahía de San Francisco.

La Pascua rusa es la fiesta por excelencia. No cabe mayor alegría, ni más solemnidad que los rusos ponen en celebrarla.

Aquel día, cuantos se cruzan por la calle, se besan en la boca y cambian este breve diálogo:

—¡Cristo ha resucitado!

—¡Es verdad, hermano! ¡Cristo ha resucitado!

Y nadie falta a esta obligación.

El mismo Czar Nicolás II pasó, hace algunos años, junto a un centinela, le besó y le dijo:

—¡Hermano! ¡Cristo ha resucitado!

Pero el Emperador oyó con asombro la siguiente respuesta:

—¡No, hermano! ¡Cristo no ha resucitado!

Creyendo haber oído mal, el Czar insistió:

—¡Te digo que Cristo ha resucitado!

—¡Y yo vuelvo a decir que no ha resucitado!

—¡Miserable!—gritó el Czar furiosamente.

Pero el furor de S. M. se calmó pronto.

En cuanto le advirtieron que el centinela era judío.

Alemania recauda anualmente 10.000.000 de francos, en concepto de multas, por infracciones de los reglamentos de policía.

Se dirá que es mucho. A la *Jugend* le parece poco, teniendo en cuenta las costumbres.

Oigamos, según dicho periódico, el relato de un día completo de un comerciante alemán:

Se levanta muy temprano y abre la ventana.

El viento, que es muy fuerte, tira un tuesto a la calle. Dos marcos de multa.

Escribe a la policía para avisar que ha tomado una nueva criada. Pero el aviso llega tarde. Multa de cinco marcos.

Sale con prisa y sube a un tranvía en marcha. Otros cinco marcos.

Llega a su comercio y exhibe en el escaparate un objeto curioso, que hace agruparse a la gente para verlo. Diez marcos.

El pintor puso algunas flores que tapan letras del nombre en el rótulo de la tienda. Otros cinco marcos.

Al mediodía, toma la Skatbahn para irse a su casa a comer. Ha olvidado la tarjeta de abono. Seis marcos más.

Un agente de la Seguridad pública le despierta en lo mejor de la siesta para entregarle la car-

tilla de la nueva criada. Falta un pequeño requisito en el documento. Multa de diez marcos.

Entra otro agente a advertirle que vacuó a su hijo dos días después de lo reglamentado. Veinte marcos de multa.

Para volver a la tienda montó en la bicicleta. Pero olvidó el *carpet* de ciclista. Tres marcos.

Para desquitarse del tiempo perdido en este incidente, redobla la marcha de su bicicleta. Exceso de velocidad. Otros tres marcos fuera del bolsillo.

Al bajar una pendiente, quita los pies de los pedales. Tres marcos.

Se le hielan las manos y suelta el guía. Tres marcos.

Después de comer, juega en el hogar conyugal su partida de pique. Si las cartas son austriacas, 30 marcos de multa.

Olvida acudir a los ejercicios de defensa contra incendios. Diez marcos.

Se acuesta cansado y no recuerda que debe correr las cortinas. Una semana de arresto.

¡Conque digan ustedes si para el Estado podrá ser grande la recaudación!

El Presidente Castro tiene una biblioteca. Pero no creáis que está ordenada por materias, sino por tamaños.

A ras de tierra los libros de mayor volumen. En el último estante los más pequeños.

Mas he aquí que el Presidente Castro compró recientemente una buena remesa de libros, y el tamaño de algunos de éstos era tal que no cabían en los estantes.

¿Sabéis lo que hizo entonces el Presidente?...

¿Agrandar los estantes? No, amables lectores. Hizo cortar los libros, que era más rápido.

NOTAS DE ACTUALIDAD

UNA FAMILIA DE HISPANISTAS

LOS MERIMÉE

Muchos ilustres hispanófilos tenemos en las más importantes naciones de Europa y América. El doctísimo catedrático de la Universidad de Oxford, Mr. Edward Armstrong, autor de interesantes obras sobre Carlos V é Isabel de Farnesio, William Holden Hutton, profesor del mismo centro de enseñanza; William R. Shepherd, que explica Historia en la Universidad de Nueva York, cuyo *Informe sobre los papeles relativos a la historia de los Estados Unidos que se custodian en los archivos españoles*, le han proporcionado legítimo nombre entre los cultivadores de asuntos históricos hispanos; Mr. Cizot, catedrático de Burdeos y autor de un hermoso trabajo sobre nuestro padre Mariana y otros muchos que sería inacabable citar. Pero entre todos ellos destacan su personalidad prestigiosa y eminente tres más grandes y renombrados todavía, uno inglés y dos franceses, a saber: Martín Hume, profesor de Historia y Literatura españolas en la Universidad de Londres, autor de hermosos libros sobre cosas españolas, llenos de trascendentes y originales descubrimientos históricos y autor también de aquella célebre conferencia sobre el conde-duque de Olivares en el Ateneo de Madrid, que tanto dió que comentar por relacionarse con ciertos aspectos de nuestra política actual; Ernesto Martinenche, profesor de la Sorbona de París, que ha escrito *La comédie espagnole en France de Hardy a Racine y Molière et le théâtre espagnol*, hermosísimos estudios de verdadera y estimable investigación, y firma la crónica mensual de literatura española en la *Revue Latine*, y, por último, el ilustre catedrático de la Universidad de Tolosa, autor de muchos trabajos sobre arqueología española y fundador de la importantísima *Unión de los estudiantes franceses en España*, el insigne sabio Ernesto Merimée.

La circunstancia de estar actualmente en Madrid dando conferencias en la Universidad Central sobre la poesía francesa el distinguido profesor de la de Montpellier, D. Enrique Merimée, hijo del catedrático de Tolosa arriba citado y a quien mucha gente y más de un periódico han confundido con su ilustre padre, pone sobre el tapete de la actualidad el apellido glorioso de Merimée que llevan el eminente Ernesto, su hijo Enrique y Próspero Merimée, pariente de ambos y tan conocido por el público español a causa de sus preciosas novelas sobre costumbres andaluzas, de las cuales se han hecho últimamente bastantes ediciones.

Ernesto Merimée es un venerable anciano, lleno de salud y optimismo, que profesa a España un amor muy grande. El que esto escribe, que se honra con su amistad, le ha oído muchas veces hablar sobre asuntos y problemas españoles con un entusiasmo tan encantador, un cariño tan intenso y un conocimiento de causa tan complejo y acabado, que manifestaban su talento, su cultura y, sobre todo, su interés por nosotros, por estos españoles tan abandonados y olvidados de Europa, que no nos hace caso, quizá porque desconoce lo mucho bueno que tenemos y que Ernesto Merimée sabía. ¿No iba a saber? Para él no existen enigmas en nuestra historia, ni rincones desconocidos en nuestra literatura. En fin, cada conversación que se sostiene con Merimée entusiasma por lo amena, admira por lo competente y deslumbraba por lo razonable.

Y una prueba de su amor por España son esos viajes y excursiones a Burgos, que hace con sus alumnos en vacaciones, para hacerles aprender nuestra lengua sobre el terreno, y que algunas veces alarga hasta Madrid, en donde ha estado con ellos en muchas ocasiones. Ha fundado, en compañía de otros hispanistas, el reputado *Buletin Hispanico*, que recopila en su colección muchos y muy interesantes trabajos de confraternidad franco-hispana.

El hijo de Ernesto Merimée, Enrique, profesor, como hemos dicho, de la Universidad de Montpellier, es también autor de muy documentadas obras, entre ellas, su *Estudio sobre Guillén de Castro y El teatro valenciano*, y prepara una historia de éste, según nos ha dicho el otro día, que estuvimos hablando con él, así como su padre una *Historia literaria española*, que ha de llamar seguramente la atención de la ciencia y la crítica.

Para terminar, copiaremos lo que, no hace mucho, nos escribió el ilustre Ernesto Merimée, que demuestra su entusiasmo por nuestra patria: «¡Ojalá salgan del sepulcro del insigne Jovellanos—desea, y conservarnos religiosamente su precioso autógrafo,—aquellas inspiraciones de que necesita España para recobrar del todo la dicha y la prosperidad que merece y que le desean todos en el alma.»

Ése es Merimée. Un hombre que desea dicha y prosperidad a España debe ser querido por todos los buenos españoles.

Alberto de Segovia y Pérez.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LA CONTRARREVOLUCIÓN EN TURQUÍA

EL IMPERIO OTOMANO AMENAZADO

La actual contrarrevolución de Turquía es la obra del Ejército así como la revolución de julio lo fue de los Jóvenes Turcos.

Quiénes iniciaron la campaña contra éstos, es decir el Comité Unión y Progreso fue la Unión Liberal. Es una nueva cuestión de principios lo que separa a ambos partidos: uno y otro son partidarios del régimen constitucional. Pero en tanto que el primero sustenta tendencias autonomistas muy marcadas, el otro es francamente centralista. Teóricamente no dejan de tener razón los liberales al pretender que una nación como Turquía, en que existe tal diversidad de religiones y de razas, no se rija por reglas uniformes. Sólo una cosa debe haber común para todos los súbditos del Imperio—dicen—las garantías constitucionales; en cuanto a los demás detalles de la administración, deben adaptarse a los usos y necesidades particulares de cada región. Solo que la aplicación de este principio entrañaría cierto peligro en un país como Turquía, donde no existe la educación política necesaria para que una amplia descentralización pueda dar frutos benéficos.

Sea de ello lo que quiera, la lucha entre Jóvenes Turcos y liberales había tenido en estos últimos tiempos un carácter de violencia inaudita. Los liberales lanzaban contra sus enemigos políticos las más grandes acusaciones que no por infundadas hallaban menos eco en un país como Turquía, acostumbrado bajo régimen hamidiano, a toda clase de intrigas y venganzas.

Esta división de los partidos constitucionales reanimó las esperanzas de los reaccionarios que desde la revolución venían guardando gran reserva. Envalentonados ahora, fundaron una Liga, la Liga Musulmana, destinada a sostener los usos y costumbres consagrados por la ley coránica y por la tradición y a laborar por la restauración del derrocado absolutismo. El clero musulmán es el alma de esta Liga, y poco trabajo le ha costado excitar el celo de los fanáticos. Todos los que, bajo el antiguo régimen, vivían á expensas de la corrupción ambiente, así como aquellos otros que se veían amenazados por las medidas de economía que proyectaba el Gobierno, se apresuraron á hacer causa común con la Liga Musulmana.

A ellos se unieron los albaneses, ávidos de vengar la muerte de su hermano de raza, el rector de la escuela de Servest, Hassan Yehmi. Cabe pensar también que en Yildiz Kiosk no se ignoraba lo que se estaba preparando, y que allí encontraron estímulos y apoyo los organizadores de la contrarrevolución.

El Gobierno de los Jóvenes Turcos no pudo hacer frente á coalición tan fuerte. El primer intento de su dimisión, y los segundos, viéndose abandonados por la mayoría de las tropas, no osaron defenderse con las que habían permanecido fieles á sus principios.

Esta contrarrevolución es lamentable desde cualquier punto de vista que se la considere. Claro que el régimen absolutista no podrá ser restablecido; pero los reaccionarios adquirirán nueva osadía para intentar otros esfuerzos. Aun suponiendo que no triunfe la contrarrevolución, ha iniciado un período de inquietud y de lucha, que hará imposible en mucho tiempo toda reforma seria.

El nuevo Gobierno ha sido bien acogido en el extranjero, y en él se cifran grandes esperanzas; así estas resultasen defraudadas, quedaría demostrado que Turquía es un país que no admite reformas y que la única solución práctica de que el problema por su existencia política planteado es susceptible, sería emancipar á los pueblos cristianos que la habitan y rechazar á los turcos nuevamente hacia el Asia.

St. Albans Harmer.

Los sucesos de Constantinopla

Buques franceses.

PARIS. El Gobierno ha decidido enviar dos cruceros, el *Alexandrette* y el *Mesina*, para proteger á los cristianos en el Asia Menor.

Los últimos telegramas justifican holgadamente esta medida, pues se sabe que los misioneros franceses están en inminente peligro.

Muertos y heridos.—General asesinado.
CONSTANTINOPLA. Un importante periódico de esta capital dice que, á consecuencia de los sucesos de estos días, han muerto 17 personas y el número de heridos se eleva á 514.

Ayer ha sido asesinado el general Isset-Fuad. Trenes militares.—Dejando hacer.—Con los Jóvenes Turcos.

BERLIN. La *Gaceta de Francfort* publica un telegrama en el cual se notifica que cuatro trenes militares, con 2.500 hombres, han llegado por la mañana á Tchataldja, procedentes de Salónica y de Andrinópolis.

Estas tropas han ocupado los puntos fortificados, sin que la artillería acuartelada en Tchataldja hiciera nada para impedirlo.

La guarnición de Hademken ha hecho causa común con las tropas de los Jóvenes Turcos.

Nuevos detalles.

CONSTANTINOPLA. Parece confirmarse que los sucesos desarrollados en esta capital han sido provocados por una coalición de todos los elementos hostiles al Comité de Unión y Progreso.

La consigna de la contrarrevolución ha sido el restablecimiento del *Chariat* ó sea la ley santa de los mahometanos, basada en los preceptos del *Koran*.

A los soldados fanáticos se unieron unos 6.000 sofías, los oficiales separados temporalmente del mando y los individuos del partido de unión liberal.

El alma de la conjuración ha sido el ex vir *Said*.

Supóñese que el Sultán se hallaba en connivencia con los promovedores de la sublevarción y se dice que Mammout-Moukdar que se había mostrado desde el principio del motín resuelto á conjurar lo haciendo frente á los soldados indisciplinados que los batallones de Artillería y Caballería que aun permanecían adictos al Gobierno, fué denunciado por espías que había en Palacio.

Matanza de cristianos.

CONSTANTINOPLA. Despachos consulares recibidos de Adana, hacen ascender á varios

centenares el número de cristianos asesinados por los turcos en los disturbios de ayer.

Los despachos añaden que el viceconsul británico fué herido en un brazo mientras procuraba apaciguar los ánimos.

Los armenios, huyendo de los musulmanes, refugiáronse en su barrio, donde les hicieron viva resistencia.

Los turcos decidieron incendiar el barrio, y éste es hoy ya un montón de cenizas.

Envío de buques.

CONSTANTINOPLA. Los buques de guerra ingleses que se hallaban fondeados en Malta, han recibido orden de marchar á aguas turcas, para proteger á los súbditos establecidos en el imperio.

Nuevas fuerzas á la capital.

CONSTANTINOPLA. Diez y siete vagones llenos de soldados, dos de oficiales y otros dos con material de guerra, han salido de Salónica para Constantinopla.

Llegarán de un momento á otro á los alrededores de esta capital, donde ya está establecido el campamento.

Los Jóvenes Turcos.

VIENA. El periódico *Neues Tageblatt* publica declaraciones de un miembro influyente del partido de Unión Liberal.

El intervivado manifestó que el golpe de Estado lo provocaron las tropas procedentes de Anatolia, que desde hace algún tiempo sienten profunda animadversión contra las tropas de Salónica, que les batieron en una reciente sedición militar.

Los Jóvenes Turcos no abandonarán la influencia directora que han tenido hasta ahora en el nuevo régimen, sin oponer una tenaz resistencia.

Es de temer, por consiguiente, que el Imperio Otomano sea víctima de sucesos más funestos y deplorables que los ocurridos el día 13 del actual.

El Comité de Unión y Progreso goza de un gran prestigio, es poderoso y dispone de recursos pecuniarios importantes, que le permiten afrontar la lucha. Actualmente posee en sus cajas más de un millón de libras turcas.

Los Jóvenes Turcos se apresuraron, pues, á tomar el desquite, y harán un llamamiento á las tropas de Macedonia y Andrinópolis que les son adictas y cuya oficialidad, afiliada á los Comités de Unión y Progreso, goza de gran prestigio sobre los soldados que forman en los batallones de su mando.

Comentarios ingleses.

LONDRES. La *Fall Mall Gazette*, al discuir acerca de la situación creada en Turquía, dice: «Ya se anuncia que el Gobierno de Sofía pide el reconocimiento inmediato de la independencia de Bulgaria.»

«Por una coincidencia, verdaderamente extraña, los acontecimientos de Constantinopla se han desarrollado en el mismo instante en que quedaba definitivamente arreglada la cuestión austro-servia.»

«Austria y Alemania podrán afrontar, pues, la nueva situación política que ofrece Turquía, sin tener que inquietarse para nada de la actitud de Servia.»

«Es imposible prever en los actuales momentos el sesgo que tomarán los grandes problemas internacionales que plantea la contrarrevolución turca.»

«Lo único que se puede colegir es que nos hallamos todavía muy lejos de esa regeneración del Imperio otomano, cuya aparición saludamos con regocijo porque era la mejor solución posible para la eterna cuestión de Oriente.»

Renace la tranquilidad.

PARIS. Informes de carácter oficioso hacen constar que en el relato de los acontecimientos de Constantinopla ha habido en los primeros momentos la natural confusión.

El orden y la tranquilidad reizen actualmente en Constantinopla. Ciertas poblaciones de provincia, tales como Andrinópolis y Salónica, habiendo equivocadamente interpretado la sublevarción militar como un movimiento reaccionario, han mostrado la natural agitación.

Como un batallón, con sus oficiales, saliera de Salónica, llegando á Tchataldja (cerca de Constantinopla), el Gobierno les ha mandado una delegación, compuesta por ulemas (jefes religiosos), diputados y oficiales superiores, para explicarles la verdad, lo cual espera conseguir.

El nuevo jefe del primer cuerpo de Ejército, Nazim pachá, despliega toda su actividad con sus colaboradores para asegurar la disciplina en las tropas, y el Gobierno ha tomado todas las medidas necesarias para asegurar la tranquilidad en la ciudad.

General salvado por su mujer.

FRANCFORT. La *Gaceta de Francfort* publica interesantes despachos de Constantinopla dando cuenta de un conmovedor episodio desarrollado estos días en dicha capital.

El general Muktar pachá, adicto á los Jóvenes Turcos, fué situado en su palacio por más de doscientos hombres, que le querían matar.

Durante dos días pudo, con la ayuda de algunos amigos, tenerlos á raya; pero ayer, faltarle municiones, sin viveres ni agua, pensó seriamente, para salvar á su familia, en salir y entregarse á los contrarrevolucionarios.

Su esposa negóse á dejarle adoptar resolución tan desesperada.

Su imaginación de mujer, fértil en arbitrios ingeniosos, sugirióle un plan de salvación que, aunque no exento de peligros, ofrecía probabilidades de éxito.

El palacio tiene un jardín separado del de otra casa, habitada por un inglés rico, por un muro muy alto.

El inglés, para que no allanase su morada, había puesto en lo alto de ella una bandera con los colores del pabellón británico.

Las turbas, pues, no rodeaban la casa del inglés, y por eso el general, ayudado por su esposa, pudo escalar sin ser visto el muro y refugiarse en el jardín de su vecino.

Este, prevenido á tiempo, ocultóle.

Pero los sitiadores del palacio, que ya habían perdido la paciencia, viendo que no se les hacía fuego desde las ventanas, intentaron echar abajo las puertas.

Entonces abrió la entrada principal del palacio de Muktar, y salió por ella la esposa de éste.

Envolvíase en un amplio velo.

Los enfurecidos soldados, creyendo que el general disfrazábase de mujer para escaparse, rodeáronla, esgrimiendo sus sables y bayonetas.

Iban á despedazarla, cuando ella descubrióse, mostrando á los soldados su rostro bellissimo y resuelto.

«Os juro—dijo á los soldados—que mi marido no está ahí dentro. Se ha escapado hace muchas horas.»

«Queremos—gritaron los contrarrevolucionarios en el paroxismo de la cólera—que nos entreguen inmediatamente á Muktar pachá!»

«¿Para qué lo queréis?»—preguntó ella intrépidamente.

«Para hacerle pedazos... Es un enemigo de la religión... Quiere acabar con el islamismo en Turquía.»

Entonces la valiente mujer adelantóse, descubrióse el pecho y díjoles, desafiándoles con la mirada:

«Matadme á mí, si os da lo mismo. Ofrezco mi vida por la de mi marido.»

Los soldados, pasados de tanto valor y abnegación tan grande, no se atrevieron á herirla, y con la cabeza baja retiráronse, sin lanzar sus acostumbrados gritos de muerte.

Mientras, el general salía de la casa del súbdito británico, y se embarcaba en un bote, en compañía del cónsul alemán, que había acudido á socorrela del aprieto.

Poco después estaba en seguridad, á bordo de uno de los barcos anclados en la bahía.

Los Jóvenes Turcos y las bandas búlgaras.

SOFIA. El Comité central de Unión y Progreso, que, fugitivo de Constantinopla, celebra sus reuniones en Salónica, ha dirigido un llamamiento á los revolucionarios búlgaros, pidiéndoles el apoyo para vencer á los contrarrevolucionarios y defender la Constitución, hoy en peligro á causa de los últimos sucesos.

El llamamiento está concebido en términos conmovedores y enérgicos.

A él pertenecen los siguientes párrafos: «Hermanos somos, no obstante las diferencias de raza. Nos une el amor á la libertad y el odio á la tiranía.»

En Constantinopla, los ulemas y los sofías han fanatizado á la soldadesca, y haciéndola creer que peligraba la religión mahometana y la vida del Padichá, la han sublevado contra el régimen en que ve la nación su porvenir y su esperanza.

Dicha soldadesca ha cometido asesinatos horrendos, ha atropellado á los diputados y ha hecho que el Sultán nombre un Ministerio, compuesto en su mayoría de reaccionarios furibundos.

Si la contrarrevolución triunfa, Turquía caerá en la ignominia. Todos los pueblos sometidos á su influjo, todas las razas que la integran padecerán la esclavitud más degradante.

Por eso, vosotros, los que en Macedonia guerrasteis tantos años contra el absolutismo, debéis ayudarnos, movilizad vuestras bandas de indomables guerrilleros.»

Los jefes de las bandas búlgaras aquí residentes han acogido con el mayor entusiasmo la petición de auxilio del Comité de Unión y Progreso.

Anoche celebraron una reunión secreta y adoptaron una serie de medidas encaminadas á sublevar á los cristianos de Macedonia contra el Sultán amparador del golpe de Estado.

Según declararon á la salida, movilizarán muchos miles de voluntarios en la Macedonia y acompañarán, como auxiliares, á las tropas abiertas á la Joven Turquía que marchen sobre Constantinopla.

Repartiendo armas.

SALONICA. En toda Macedonia reina una agitación febril.

Todas las tropas que la guarnecen, que son las mejores de Turquía, se han sublevado contra el Sultán y se preparan á derribar en Constantinopla á los contrarrevolucionarios.

Los oficiales afiliados á la Joven Turquía han abierto los parques y entregan armas y municiones á cuantos les piden para defender la libertad.

Los mahometanos, los cristianos y los judíos, acuden á millares y juran derramar su sangre por la Constitución.

Formanse rápidamente batallones de voluntarios que, poseídos de entusiasmo liberal y patriótico, piden á todas horas marchar sobre Constantinopla.

Fraternizan en aras de la libertad los hombres de todas las religiones y de todas las razas.

Es creencia unánime en esta población, que la contrarrevolución será vencida casi sin sangre y que el Comité de Unión y Progreso entrará de nuevo victorioso en Constantinopla.

Enver-bey se multiplica, organizando fuerzas y reclutando voluntarios.

Enver-bey y Hakky-bey, generalísimos.—Las tropas de Anatolia.—Ricos liberales.

SALONICA. Enver-bey y Hakky-bey, jefes de la última revolución, que, como se sabe, dimisionaron sus cargos de agregados militares en las Embajadas turcas de Berlín y Viena, apenas supieron lo ocurrido en Constantinopla, se han encargado de mandar como generalísimos las tropas de Macedonia, Albania Alta y Anatolia.

Ya han reunido muchos batallones, escuadrones y baterías, y organizan trenes militares, para reconcentrar sus tropas en los alrededores de la capital de Turquía.

Su plan es rodear ésta, derribar del Poder á los contrarrevolucionarios, desarmar á los soldados rebeldes, devolver la libertad al Parlamento, y apoderarse del Sultán, ocupando Yildiz Kiosk con tropas fieles.

Consideran segura la victoria.

Diariamente reciben visitas de turcos ricos, que llegan de todos los puntos del Imperio, para ofrecerles sus fortunas.

Todos ellos les excitán á no tener piedad con los contrarrevolucionarios.

Han recibido noticias de Anatolia, según las cuales, el cuarto Cuerpo de Ejército, que guarnecía dicha región, reprueba la conducta de los sublevados de Constantinopla y se halla dispuesto á marchar contra ellos, al lado de las tropas de Macedonia.

Es probable que se ponga al frente de las fuerzas de Anatolia Hakky-bey, y que Enver-bey se encargue de dirigir todas las de los Cuerpos de Salónica, Andrinópolis y Janina.

Consejan al Sultán que abdique.

VIENA. La *Wiener Allgemeine Zeitung* publica el siguiente despacho de Constantinopla: «La situación es gravísima.»

Todo el mundo teme en Constantinopla la venganza de los Jóvenes Turcos, que hacen preparativos formidables para vencer á la contrarrevolución.

Créese que el Sultán será la primera víctima de sus iras.

Algunos ministros y personas influyentes le han aconsejado que abdique, para salvar su vida.

Díjole que debe ceder el Trono á su hermano ó á un sobrino.

Sin embargo, Abdul-Hamid niegase obstinadamente á ello, y dice que quiere morir siendo Sultán.

El Presidente de la Cámara.

CONSTANTINOPLA. Restablecido un tanto el orden, ayer reunióse la Cámara de Diputados para elegir nuevo Presidente.

Mustá-ber, diputado de Alepo, obtuvo 111 votos.

Naul-bey, diputado de Duank, 110, y Mahir-bey, diputado de Kastamuni, 96.

El Sultán decidirá cuál de estos tres ha de ser el Presidente efectivo.

Unión parlamentaria?

BERLIN. El *Berliner Tageblatt* ha recibido de Constantinopla el despacho que sigue:

«Todos los partidos parlamentarios turcos han decidido unirse, en vista de la gravedad de los acontecimientos.»

La Unión Liberal, los Jóvenes Turcos, los griegos, los servios y los búlgaros constituirán un partido constitucional que llamaráse la Unión Otomana.»

Nota oficial.

La Legación Imperial de Turquía nos ha transmitido la siguiente noticia:

«Habiendo sido solucionados satisfactoriamente todos los puntos en litigio entre la Sublime Puerta y Bulgaria, ambas Potencias han llegado á un acuerdo y en breve se procederá á la firma del Protocolo.»

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El viaje de Fallieres.

PARIS. El programa oficial del viaje del Presidente de la República es el siguiente:

Día 24.—Salida de París á las cuatro y diez de la tarde.

Día 25.—Llegada á Niza á las diez y cuarto de la mañana. Banquete ofrecido por la Municipalidad en el Casino. Por la tarde, inauguración oficial del monumento erigido á la memoria de Gambetta. Visita del duque de Génova, acompañado de la oficialidad de la escuadra italiana, al Presidente y devolución de la visita por M. Fallieres, que pasará á bordo del barco almirante, acompañado de los ministros. A las siete y media gran banquete ofrecido por el Presidente en honor del duque de Génova.

Día 26.—Colocación de la primera piedra del liceo y visita al Hospital. Revista de las escuadras italiana y francesa en la rada de Villefranche. Por la tarde, cambio de visitas oficiales entre el Presidente y el Rey de Bélgica. A las siete y media visita oficial del Príncipe de Mónaco. A las ocho banquete en la Prefectura, en honor del Rey de Bélgica y del Príncipe de Mónaco.

Día 27.—Visita á la tumba de Gambetta. Desfile de las tropas de la guarnición de Niza. Salida para Mónaco, visita al Príncipe Alberto y almuerzo en Palacio. Regreso á Niza.

Día 28.—Visita á las poblaciones de Grasse, Cannes, Saint Raphael y Draguignan, donde habrá recepción oficial de autoridades en la Prefectura y el Presidente inaugurará el nuevo edificio de Correos.

Desde Draguignan, M. Fallieres, regresará á esta capital.

El Kaiser y el Rey de Grecia.

CORFU. A bordo del *Hohenzollern* han llegado los Emperadores de Alemania.

El Rey de Grecia subió á bordo á saludar á los Emperadores.

MUNDO ECLESIAÍSTICO

Los obispos franceses.

ROMA. Por disposición de Su Santidad los obispos franceses serán recibidos en la nueva pinacoteca del Vaticano el domingo por la mañana.

De allí pasarán directamente á la Basílica de San Pedro para presenciar la gran ceremonia de la beatificación de Juana de Arco.

El obispo de Orleans, monseñor Touchet, dará el lunes por la tarde una recepción en honor de los cardenales y obispos que han venido á Roma con motivo de la beatificación.

Al acto, que se celebrará en la sala de fiestas del Colegio francés de San José, asistirán los altos dignatarios, los cardenales del Sacro Colegio, las personalidades católicas de esta capital y los peregrinos franceses á que se circule invitación.

La beatificación de Juana de Arco.

ROMA. La multitud llegada para presenciar las fiestas de la beatificación de Juana de Arco es tan considerable, que sobrepasa todas las previsiones.

El Congreso de las Sociedades de San Vicente de Paul.

ROMA. Ayer comenzó en la Sala de la Cancillería el Congreso internacional de las Sociedades de San Vicente de Paul.

Presidió el cardenal Vannutelli. Asistió el arzobispo de París, monseñor Amette, que pronunció un gran discurso.

El duque de Alençon.

ROMA. Ayer, el Papa recibió en audiencia al duque de Alençon.

AMERICA LATINA

Línea de navegación.

RIO JANEIRO. Se han recibido noticias de Lisboa, por las que parece ser un hecho la constitución de una Empresa, cuyo objeto es el establecimiento de una nueva línea de vapores desde Portugal á los principales puertos del Brasil, el Sr. Amelio de Barros, con varios representantes del Sindicato de capitalistas que han de formar la Empresa, ha visitado nuevamente al ministro de Marina, pidiendo una subvención de 2.500.000 pesetas.

El ministro mostró muy buenos deseos, pero dijo que sólo el Parlamento podría decidir, prometiendo presentar el oportuno proyecto de ley. Aquí se espera un lamentable resultado acerca de este proyecto.

EL REY DE LAS "ESPOSAS"

Una apuesta fatal

No puede nadar, y se ahoga.

MUNICH. Ayer ocurrió en Landshut un trágico suceso, que ha producido terrible impresión, por ser la víctima conocidísima.

Hace algún tiempo recorrió las ciudades bávaras un individuo llamado Ricardo, que trabajaba en los *music-halls*, y obtenía en ellos entusiastas ovaciones.

Su trabajo causaba gran admiración. Presentábase en el escenario con varias esposas de hierro fundido, y rogaba á los espectadores le atasen las manos con ellas.

Algunos aceptaban su invitación, subían, y le esposaban concienzudamente.

Luego, él hacía con las manos un extraño movimiento, y las sacaba de los férreos anillos, con gran asombro del público.

Denominábase por dicha causa «rey de las esposas», y frecuentemente apostaba con los maestros cerrajeros sumas importantes á que no construirían una cadena capaz de privarle del uso de sus manos más de cinco minutos.

Anteayer, un artista del *music-hall* donde trabajaba apostóse 5.000 marcos á que no se atrevería á arrojarle, esposado, desde lo alto del puente Luitpold.

Dicho puente une en Landshut ambas orillas del río Isar.

Ricardo aceptó la apuesta. Ayer por la mañana el audaz artista dirigióse al puente Luitpold, seguido de una inmensa muchedumbre.

Dos cerrajeros le esposaron concienzudamente, y él, después de saludar al público, alzó sus manos encadenadas y precipitóse, cabeza abajo, en el río.

Contaba con desenlazarle en el aire; pero no lo consiguió, y cayó en el Isar como una masa inerte.

Sumergido en el río, hizo inútiles esfuerzos para libertar sus manos y nadar.

Miles de personas le seguían con los ojos desde la orilla.

Transcurrieron algunos minutos de intensa emoción.

El infeliz aparecía y desaparecía en el centro del río, siempre en alto las manos, que no lograba separar.

Habíanle encadenado de tal forma, que todos sus esfuerzos y toda su habilidad resultaron estériles.

Al cabo, fuése al fondo, mientras del pecho de todos los espectadores del trágico suceso se escapaba un grito de espanto.

Algunos marineros acudieron en su auxilio, tripulando lanchas; pero sólo lograron llevar á tierra su cadáver.

LOS PARIENTES DEL MUERTO

¡Acuérdate de John!

NEUVA YORK. Telegramas recibidos de Brooklyn dan cuenta de una horrosa escena de venganza desarrollada en las calles de aquella población.

Un individuo, llamado Andrew Gamlimo, tuvo, hace tres años, la desgracia de matar, en riña, á un compañero, llamado John; comparió ante los Tribunales, y los jueces, apreciando un cúmulo de circunstancias atenuantes, le absolvieron; pero tres parientes del muerto, indignados por la benignidad del fallo, juraron su pérdida.

El Gamlimo tuvo noticia de ello, y desde entonces vino esquivando todo encuentro con sus perseguidores y evitando aparecer en público.

Fueron tres años de angustia, de constante inquietud; el carácter del pobre hombre se hizo taciturno, huía de todas sus amistades y apenas si en su modesto hogar, entre su mujer y sus hijos, podía gustar algunas horas de dulzura.

El juramento de los tres amigos le había obsecionado hasta el punto de turbar sus sueños.

Ayer, el Gamlimo atravesaba por una calle poco frecuentada de Brooklyn, cuando de pronto se encontró, de manos á boca, con sus tres enemigos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS
En breve contraerán matrimonio:
En Jaén, D. José Badía con la señorita Francisca La Calle.
En Avila, D. Manuel García Elvira con la señorita Antonia Albertos.
En Salamanca, D. Leonardo Polo con la señorita María del Rosario Escudero.

NECROLOGÍA
Han fallecido:
En Valladolid, D. Gerardo Torremocha y doña Ana García Rívete.
En Martos, doña Josefa Alcázar.
En Salamanca, doña Elisa Gamboa.
En Málaga, doña María Francisca Luque y una niña del Sr. Rodríguez Laguna.
En Barcelona, la niña Pilar Recasens y doña Josefa de Vargas.

VIAJES
Han llegado:
A Sevilla, D. Antonio Tamariz Martel, D. Antonio Lluich y señora, D. Francisco Casillas é hijo, D. Francisco López, D. Enrique Varisa y D. Enrique Castelló.
A Jaén, D. José Bayo.
A Granada, D. Federico Oloriz Aguilera y el conde de Castelló.
A Valencia, D. Juan Planas Escubós y D. Antonio Enriquez.

A Soria, D. Benedicto Manrique.
A Albacete, D. Carlos Ruiz y familia, D. Gregorio Monserrat Arteaga, D. Jorge López Cortés, D. Francisco Sánchez Jiménez, D. Manuel Amores, D. José Mañas Guspi y D. Virgilio Martínez y su esposa.
A Málaga, D. Diego Sánchez Balbuena, don Juan de Dios Requena.

Han salido:
De Málaga para Madrid, doña Josefa Mulero y D. Leopoldo Laros.
De Valencia para Barcelona, D. Pedro García Paria y D. Rafael Gallego.
De Granada para Madrid, D. Ramón Carrasco.
De Castellón para Granada, doña Fermína de Cárdenas.

NACIMIENTOS
Han dado a luz:
En Badajoz, la esposa de D. José López Ortiz, una niña.
En Málaga, la esposa de D. Francisco Crooke, un niño, y la de D. Luis Souvirón, un niño.

ANDALUCÍA

Concurso de ganados
SEVILLA (sábado, noche). El acto de clausura y reparto de premios del concurso regional de ganadería, celebrado hoy ha estado concurridísimo, abundando en el público numerosas mujeres hermosas.

La presidencia del Jurado la ocupó el Infante don Luis en unión del delegado del ministro de Fomento y el Alcalde.

Se hizo una suelta de palomas mensajeras, desfilando a continuación por la pista los ejemplares premiados.

Caballos de silla.—El campeonato y premio de S. M. el Rey, se otorgó a un hermosísimo ejemplar de los Sres. Guerrero hermanos.

Premio extraordinario.—El ofrecido por el señor marqués de Domecq lo alcanzó una preciosa jaca propiedad de D. Alvaro Rodríguez Rivas.

Además obtuvieron premios otros ejemplares de los Sres. Bohorques hermanos, D. Enrique Ramírez, Camino hermanos, D. Eduardo Mirra, D. Juan Vázquez, duque de Tarifa, D. Ignacio Vázquez y D. Eduardo Ibarra.

Caballos de tiro.—Fueron premiados los presentados por los mismos ganaderos y por D. Manuel Lifián.

Garrañones.—Los premios se otorgaron a los ejemplares de D. Alvaro y D. Fernando Rodríguez Rivas y los Sres. Gimeno y Cadenas.

Ganado vacuno.—Premio de la Infanta doña María Teresa. Se concedió a un ejemplar de don José Gómez de la Lama.

Además se otorgaron premios a los Sres. don Antonio Uola, doña Otilia Calderón, barón de Velasco, D. Francisco Calderón, D. Roberto Os-

borne, D. Félix Palomino, D. Genaro Parlada, D. Santos Carretero, duque de Tarifa y D. Manuel Enríque.

Ganado lanar.—Premio de la Infanta doña Isabel. El favorecido fué un magnífico ejemplar de D. Miguel Sánchez Dalp.

Además, se concedieron gran número de medallas y premios a distintos ganaderos por ejemplares de ganados cabrío y de cerda.

Maquinaria.—La medalla de oro se concedió a la Casa Ahles.

Memorias.—Las premiadas fueron dos: una sobre las leguminosas que pueden alternar con el cultivo de los cereales, original de D. Francisco León Troyano, y otra sobre el cultivo de la planta forrajera suya, original del ayudante agrónomo Sr. Fernández.

Una sentencia.
CORDOBA (sábado, madrugada). Se ha dictado sentencia en el ruidoso proceso contra Antonio Moreno López, autor de la muerte del abogado D. Evaristo Jiménez Illescas.

Se impone al procesado la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de condena temporal.

Se elogian los informes del defensor, D. Carlos Díaz Valero, y del acusador, D. Rafael Melendo, decano del Colegio de Abogados de esta capital.

El Príncipe Alejandro de Battenberg.
GRANADA (sábado noche). El Príncipe Alejandro de Battenberg ha visitado hoy la capilla de los Reyes Católicos, la catedral y el monasterio de la Cartuja.

Después ha paseado por las calles más céntricas de la ciudad.

Mañana marchará a Sevilla, acompañado del duque de Manchester.

Desde Sevilla el Príncipe de Battenberg irá a Málaga.

El duque de San Pedro continuará en esta población algunos días más.

Con dirección a Sevilla ha marchado hoy la duquesa de Manchester.

D. Antonio de Orleans.—El barón de Rothschild.
GRANADA (sábado, noche). Ha llegado el infante D. Antonio de Orleans.

Pocas horas después ha continuado su viaje, marchando a Sevilla.

También han llegado hoy a Granada el barón Lionel de Rothschild y su esposa.

Se hospedan en el hotel Washington, situado en la Alhambra.

Antes de llegar enviaron dos automóviles para su servicio.

Para la Exposición de Valencia.
CADIZ (sábado, noche). En los talleres de la Compañía Transatlántica se ultimán los trabajos para enviar a la Exposición de Valencia, que en breve se inaugurará, dos soberbias instalaciones.

Una de esa Compañía, con modelos de varios buques, camarotes y muebles, de cuanto necesitan y llevan los barcos, hecho todo por obreros gaditanos.

Las otras instalaciones serán de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, con expresión gráfica de los escollos y faros del Estrecho de Gibraltar.

La pérdida del 'Trafalgar'.
SANLUCAR DE BARRAMEDA (sábado, noche). Al intentar la marea é intentar remolcar al vapor 'Trafalgar' desde el bajo Salmadina, en donde varó, para desembarrancar, aumentaron en grandísima cantidad las vías de agua del fondo, ahogándose las calderas.

Suspendióse la operación, para evitar que se fuera el buque completamente a pique.

La Compañía de Salvamento de Gibraltar declara totalmente perdido el vapor, y aconseja abandonar definitivamente el salvamento del casco y continuar solamente el salvamento de los efectos.

Las bodegas altas y la cubierta del buque se hallan completamente inundados.

Se ha retirado el material de achique, y el capitán inspector de la Compañía de Ibarra salió inmediatamente para Sevilla, con objeto de conferenciar con los armadores del vapor embarrancado.

El vapor 'Triana' continuará cerca del 'Trafalgar' para prestarle auxilios, en caso de ser necesario.

Calculábase las pérdidas de la Compañía Ibarra, por la pérdida del 'Trafalgar' y de parte del cargamento, en millón y medio de pesetas.

LAS COMUNICACIONES MARITIMAS

La opinión en Cádiz.—Exaltación contra los obstruccionistas.—Preparando una gran manifestación.

CADIZ (sábado, noche). Gran exaltación produce aquí el sentido de la información que á diario publican los periódicos locales sobre la marcha del debate del proyecto de ley de comunicaciones marítimas.

Todo el mundo censura aquí un sistema parlamentario que permite que ocho diputados, como ocurrió ayer en el Congreso, sigan entorpeciendo la aprobación de dicho proyecto de ley.

Se considera como un triunfo el hecho de que solo ocho diputados apoyasen ayer la enmienda obstruccionista, pero ese triunfo moral resulta en cambio un triunfo práctico para los representantes de las empresas navieras del extranjero.

Comerciantes, industriales, obreros de todos los matices, desde el católico hasta el anarquista, se unen para protestar contra la conducta de esos ocho diputados que entorpecen la vida de las grandes industrias y de los centros obreros.

Si el proyecto de Comunicaciones marítimas es aprobado, seguirán en Cádiz muchos centenares de obreros percibiendo jornales de tres á seis pesetas.

Pero en el caso de prosperar la campaña de obstrucción de los ocho diputados defensores de los barcos extranjeros, esos trabajadores tendrán que emigrar, desbaratándose infinidad de familias.

En este sentido publican artículos los periódicos locales de todos los matices, incluso el socialista.

Los obreros de Puerto Real y de otros pueblos comarcanos, vendrán en manifestación para unirse á las peticiones de Cádiz.

Hoy han celebrado, para tratar del mismo asunto, una importantísima reunión comerciantes, industriales y dueños de fábricas, que corrarán y perecerán con sus obreros en el caso de que los ocho diputados aludidos sigan manteniendo la obstrucción.

Los reunidos han adoptado el acuerdo de enviar una protesta enérgica contra los que defleñan los intereses extranjeros.

San Fernando y Cádiz se unirán en esta ocasión para la defensa de los intereses comunes.

Guero.

EL CORPUS EN GRANADA

CERTAMEN IMPORTANTE

GRANADA. La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la provincia, en cumplimiento de sus estatutos, celebrará, durante las fiestas del Corpus, un certamen literario, científico y artístico, cuyo programa es el siguiente:

SECCION PRIMERA
Instrucción pública.

Tema primero.
Orientación de la educación intelectual de la mujer en relación con sus fines sociales.

Tema segundo.
La fiesta del árbol.—Su importancia.—Reglas precisas para su celebración.

SECCION SEGUNDA
Agricultura.

Tema primero.
Medios prácticos para aumentar el caudal de aguas destinado al riego de las vegas granadinas.

Tema segundo.
El cielo y el suelo agrícola en la provincia de Granada.

SECCION TERCERA
Manufacturas y oficios.

Tema primero.
Estudio sobre el estado actual de las artes mecánicas en Granada.—Medios de desenvolvimiento.

Tema segundo.
Estudio histórico-artístico de las construcciones mudéjares de Granada.—Casas.—Iglesias.—Rasgos distintivos.

SECCION CUARTA
Belas Artes.

Tema primero.
Apuntes para un catálogo de las obras de arquitectura, escultura y pintura de Alonso Cano,

que se conservan en Granada, España y en el Extranjero.

Tema segundo.
Estudio biográfico crítico de las Poetisas granadinas en el siglo XIX.

SECCION QUINTA
Fomento local.

Tema primero.
Callejero anecdótico y crítico de Granada.

Tema segundo.
Estudio histórico crítico de las iglesias de Granada.

SECCION SEXTA
Comercio.

Tema primero.
¿Puede atribuirse á las Compañías mutuas de Seguros el carácter de mercantiles?

Tema segundo.
La quiebra mercantil y la suspensión de pagos.—Reformas que en esta materia deben introducirse en el Código de Comercio.

TEMAS GENERALES
Pintura y Escultura.

Tema primero.
Retrato al óleo de algunos de los directores de esta Real Sociedad que no figuran en su Pinacoteca. Las dimensiones de estos retratos serán de 1 metro y 12 centímetros de alto, por 84 centímetros.

Tema segundo.
Bajo relieve.—Asunto: «La Caridad».—Tamaño de libre elección.

Música.
Coro para niñas á cuatro voces con acompañamiento de piano, armonium ó pequeña orquesta.

Poesía.
1.º Poesía lírica con libertad de asunto y metro que no exceda de 100 versos.
2.º Romance heroico de asunto granadino que no exceda de 100 versos.

A cada uno de los temas anunciados, podrá adjudicarse un premio, que consistirá en un objeto de arte, y los accésits y menciones honoríficas que estime oportunas. En el tema de Pintura podrán adjudicarse dos ó más premios.

A los autores de retratos premiados, además del objeto de arte, se les concederá el título de socio de mérito.

BASES DEL CERTAMEN

No se admitirá trabajo alguno que haya obtenido premio en otros Certámenes convocados por esta Real Sociedad Económica ó por cualquier otra Corporación.

Todos los trabajos han de ser originales, inéditos, escritos con letra legible (distinta á la de su autor), y sin firma ni señal alguna que denote su procedencia.

Los pliegos deberán ser remitidos, sellados y lacrados, al señor secretario general (General Riquelme, 15), ó á la secretaria de la Sociedad Económica (Duquesa, 18).

Expira el plazo de admisión de pliegos el 31 de mayo próximo, á las ocho de la noche, inclusive los que se remitan por correo, que deberán ser puestos en el mismo con la antelación debida.

En la Junta de gobierno de esta Sociedad, que tendrá lugar del 4 al 9 del próximo mes de junio, y con conocimiento ya del fallo de los Jurados calificadores, se abrirán los pliegos para conocer los nombres de los autores premiados, quemándose los de los que no los hubiesen obtenido.

Los premios se entregarán en la sesión pública y solemne, que se celebrará en el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta capital, en uno de los días de la Octava del Santísimo Corpus Christi del presente año, cuyo día se determinará en el Programa general de los festejos del mismo.

ARAGON

Noticias de Huesca.
HUESCA (sábado, noche). Los conservadores y liberales de esta ciudad no han podido llegar á una inteligencia para luchar en las próximas elecciones municipales.

Mañana se celebrará en el teatro Principal una función, organizada por distinguidos jóvenes de la localidad á beneficio de los pobres.

Próximamente á las ocho despidió á Virginia, y ya segura de que nadie vendría hasta el día siguiente, echó el cerrojo á la puerta, corrió con cuidado las pesadas cortinas y se dejó caer en una butaca.

Tenia que marchar, dejar á Reginald ahora más que nunca en lucha con emboscadas de toda especie, que el infernal Bergeret le tendía todos los días.

Ya empezaba á desesperar de todo. Desde que había salido de Turena no se había rodeado de ninguna afección ni había tenido á la vista más que ejemplares turgentes. Su mismo padre, por el cual tenía cierto respeto en el tiempo en que no le conocía, había perdido todo prestigio, revelándose á ella tal como era realmente: ambicioso, vano, desleal, avaro y cruel.

¿Qué le quedaba á la pobre Herminia después de la amistad de Francisca?

Cuando Herminia se convenció de que ninguna mirada indiscreta podía penetrar en su cuarto, corrió á la chimenea é hizo jugar el resorte.

Margarita apareció lívida, deshecha, con los ojos encendidos por las lágrimas, sosteniéndose apenas.

Herminia tuvo compasión, y cogiéndola por la cintura, la hizo sentarse.

—¿Os encontráis enferma?—preguntó.

—Sí—dijo Margarita con doliente voz—siento que me voy á morir... Tanto mejor añadió, después de un momento;—prefiero acabar de una vez, á llevar semejante vida.

—¿Cómo perdéis el valor á vuestra edad? dijo Herminia.—¿Cuándo sois amada por el mejor y más generoso de los hombres? ¡Ah! ¡Si yo fuese amada!... ¡Si siquiera tuviese un corazón amado en cuyo seno pudiese expansionarme!

—¡Continúa!

Folleton de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

FLAMBERGE

FOR PAUL SAUNIERE

Pronto no fué posible la duda.

Sin dar muestras de haber notado nada, llegó á la posada del Petit-Ecu, simuló entrar en ella, y volviéndose bruscamente se encontró casi de manos á boca con su perseguidor.

Pero no llegó á pestañear, y volvió á entrar tarareando una vieja canción y reflexionando.

—Es evidente—se dijo—que ese tunante no va á dejarme un momento, y no voy á poder ir á avisar á ese señor Flamberge. ¿Qué haré?

De repente se dió una palmada en la frente.

—¡Blas!—exclamó.—Es necesario que suya de algo. Así no habrá venido á París en butaca.

Volvió á su cuarto, llamó á su hijo, y escribió en una hoja de papel el nombre y las señas del capitán, repitiéndole diez veces las palabras textuales que tenía que repetir.

Blas las recitó sin equivocarse.

—Ahora vas á hacer como yo—dijo Francisca—preguntas el camino y vuelves cogiendo. Si al llegar me encuentras en la posada, pásas de largo como si no me conoces y me esperas en el cuarto.

Blas salió corriendo.

Francisca salió poco después y subió la calle de San Dionisio, deteniéndose en todas las tiendas, extasiándose ante la altura de las casas, y aprovechando todas las ocasiones para volver la cabeza.

Durante más de media hora estuvo haciendo pasear al espía del señor de Morlay, complaciéndose en multiplicar sus idas y venidas, en uno y otro sentido, gozándose en el aprieto en que ponía á aquel infortunado, que hacia verdaderos esfuerzos para ocultarse.

Después de haber jugado con él como el gato con un ratón, se volvió á plantar en la puerta de la posada, viendo á los que pesaban.

Una hora había transcurrido ya desde que Blas se había marchado, y ya Francisca empezaba á impacientarse.

Pero bien pronto vio aparecer á su hijo, y respiró libremente.

El muchacho no había olvidado la lección, y pasó á su lado sin siquiera dirigirle una mirada de inteligencia.

Cinco minutos después, lentamente y verdaderamente tranquila en apariencia, Francisca penetró en la posada hasta llegar al pie de la escalera, que subió como un huracán para encontrar á Blas.

—¿Qué hay?—preguntó vivamente.—¿Has encontrado al capitán Flamberge?

—No, madre. Había salido con el marqués de la Coudraye, diciendo que no volverían á comer.

—¡Misericordia!—exclamó Francisca.—No había pensado en eso. ¿De modo que no has repetido las palabras que yo te he dicho?

—No, madre; pero el hostelero me ha hecho tantas preguntas, y me ha parecido un

hombre tan bueno, que se ha encargado de hacerlo por mí.

—¿Estás seguro de que lo haré?—preguntó Francisca.

—Me lo ha jurado por su salud eterna. Francisca dió un nuevo beso á su hijo.

—Está bien—se decía—pero si á París no se viene más que para ahogarse los unos á los otros, prefiero quedarme en la Boullerie.

La mujer, para reponerse, hizo una sólida comida á las cinco, y después hizo un paquete con el traje nuevo de Blas, y se dirigió al hotel de Morlay.

El conde, siempre en observación detrás de la ventana, vió á Francisca entrar con un paquete y quiso saber lo que traía.

Cuando Francisca llegó al descansillo del primer piso, ésta se encontró con su amo, que miraba recelosamente aquel envoltorio.

—¿Qué es lo que llevas ahí?—preguntó.

—Un traje que acabo de comprar para mi Blas—contestó.

El conde registró el paquete hasta asegurarse de que era verdad lo dicho por la mujer.

Un aduanero de nuestros días no lo hubiese hecho más minuciosamente.

—Anda—dijo el conde.—no olvidas que es necesario que estés aquí mañana por la mañana, á las ocho, con tu tartana.

—Estad tranquilo, monseñor—dijo la mujer.—No encuentro ya tan hermoso vuestro París; no tengo gana de hacer muy viejos los huesos en él.

Francisca llegó al cuarto de Herminia, y le dió cuenta de lo que había dicho Blas.

La joven pareció quedar un poco más tranquila.

signe 10.000 pesetas con destino a la suscripción abierta para llevar a cabo este monumento.

ZARAGOZA. (Domingo mañana.)—Después de treinta horas incomunicación encarcelado, de cretose mi libertad con orden de retornar Canarias.

ASTURIAS

Muerte de un periodista. GLJON (sábado, noche).—Ha fallecido el popularísimo periodista D. Juan Alvargonzález, rector de El Noroeste y director del semanario El Independiente.

Entierro de un periodista. GLJON. El entierro del periodista D. Juan Alvargonzález ha sido una imponente manifestación de duelo.

Seguían al féretro más de cuatro mil personas. En la casa mortuoria se recibieron muchas coronas.

Idilio interrumpido. GLJON (domingo mañana). La policía ha detenido en la fonda La Castellana a una lindísima joven valenciana, llamada Angela Arcas López.

Angela pretende explicar su fuga, diciendo que mantenía relaciones ilícitas con casarse con un joven de aquella capital; pero que éste desconocía de ella.

Los fugados estuvieron en Madrid y en El Escorial, viniendo últimamente a Gijón.

Comité radical.—Las próximas elecciones. BEJAR. (Domingo, mañana.)—Anoche se han reunido los elementos republicanos de esta localidad.

Condenado a muerte. SORIA. (Domingo, mañana.) Ha terminado la causa contra el procesado Malladas.

Contra la criminalidad. El periódico Tierra Soriana publicará hoy un artículo excitando a la cooperación de todos para disminuir la criminalidad.

Elegidos senadores. BURGOS. (Domingo tarde.)—Han sido elegidos senadores el conde de las Cabezas, ministro, y el obispo de Vitoria.

CATALUÑA

Ruptura de la Solidaridad. BARCELONA. (Domingo, tarde.)—El movimiento electoral va en crescendo; pero no pueden hacerse aún cálculos.

Mitín liberal. VALENCIA (domingo, madrugada). La Juventud liberal y democrática ha organizado para el lunes próximo un mitín de alianza liberal.

El presupuesto municipal. VALENCIA. Al presupuesto extraordinario que con motivo de la Exposición confeccionó el Ayuntamiento, ha opuesto algunos reparos el gobernador civil.

El gobernador civil ha aceptado las explicaciones dadas por el alcalde, prometiendo aprobar el presupuesto.

El acuerdo, ya oficial, de la ruptura de la Solidaridad ha causado mucho efecto en la opinión, a pesar de que estaba descontada desde hace tiempo.

La masa neutra que se prestó de buena fe a apoyar a la Solidaridad en las primeras elecciones, cuando se trataba de un movimiento altruista y patriótico, se rectificó, por último, al ver las luchas por figurar en candidaturas.

Entre los mismos solidarios se levantan voces lamentando la ruptura, habiendo sido muy comentado un artículo de La Publicidad, en tal sentido.

Los federales, como anticipé, se declaran opuestos a la ruptura de la Solidaridad y los carlistas se han reservado hacer pública su opinión.

Los que la han recibido con mayor satisfacción son los de la Liga, aunque no han querido exteriorizarla, limitándose a dar cuenta de lo ocurrido.

Opinan fundadamente que con la ruptura se han evitado gastos inútiles y quedarán en man-

res de lo que el Ayuntamiento podía prometerse.

Viaje del arzobispo. Continuando su visita pastoral, el arzobispo Sr. Guisasaia se ha trasladado del pueblo de Tabernes al de Benifairó.

En este último, todo el vecindario, presidido por el alcalde y el cura párroco, salieron a recibir al arzobispo al límite del término municipal.

Ha sido el prelado objeto de una cariñosa ovación. Descendió del coche antes de llegar al pueblo y a pie se dirigió a la iglesia, donde estuvo orando algún tiempo.

Mañana se trasladará a Simat y de allí a Barig, Barcheta y Pinet.

Las carreras de mañana. La agrupación pedestre valenciana, que pertenece a la Sociedad General Sportiva Española, ha organizado para hoy domingo carreras de resistencia.

El vapor Astrey, que embarcó en el Oeste de la playa de Sagunto y fué traído a este puerto por un remolcador, ha zarpado con rumbo a Cartagena.

Allí entrará en el dique, para proceder a la reparación de las importantes averías experimentadas en el casco y en la hélice.

El precio del pan. Las sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo del Grao celebrarán hoy, en los almacenes de maquinaria de Gómez, un mitin.

Este nuevo acto tiene por objeto hacer pública la contestación dada por el ministro de Hacienda a las conclusiones votadas en el mitin celebrado recientemente para pedir la adopción de medidas encaminadas al abaratamiento del pan.

Se celebrará esta tarde. Hay grandes deseos de presenciaria, tanto que ya no quedan localidades por vender.

Bombita y Gallito, que son los diestros que han de actuar en ella, han sido obsequiados con un té en el Círculo Taurino.

El ferrocarril directo. Ha producido excelente impresión el hecho de que el ministro haya puesto a la firma regia el anuncio de concurso de proyectos para el proyectado ferrocarril de Madrid-Utiel, y fijando el plazo de doce meses para la presentación.

Precisamente El Radical, en su número último, ha publicado un alarmante artículo, en el que afirmaba que la mejora no sería llevada a la práctica, argumentando sobre la base del retraso en la publicación del anuncio firmado por el Rey.

Recordaba el radical con tal motivo, y desde su particular punto de vista, los vaticinios que el diputado a Cortes Sr. Cervera hizo no ha mucho tiempo, pronósticos que la realidad presente ha echado por tierra en absoluto.

Elecciones municipales. Dícese que los partidos republicanos tropiezan con grandes dificultades para designar candidatos.

El Ayuntamiento, en su sesión de la tarde última, ha fijado el número de vacantes que hay que proveer en las próximas elecciones. Dicho número es el de 25.

Los fotógrafos y la Exposición. El Comité de la Exposición ha declarado desierto el concurso de fotografías.

Los fotógrafos pagarán con arreglo a una tarifa, que se publicará en breve.

En dicha tarifa hay condiciones especiales para los redactores y corresponsales de periódicos ilustrados y otros.

Una manifestación y una alocución. BILBAO (Sábado, tarde). Continúan recibiendo adhesiones de los pueblos de la provincia, para la manifestación magna que se celebrará mañana.

La factoría del dique Euskalduna, que el verano pasado visitó S. M. el Rey, ha publicado una alocución, dirigida a los obreros, encareciéndoles la importancia de dicha manifestación.

Dícese en la alocución que dicha factoría lleva trabajando cinco años con pérdidas importantes, y que la obstrucción que se hace al proyecto de Comunicaciones marítimas puede determinar el cierre de dicha factoría y de otros grandes centros.

D. Basilio Paraiso en San Sebastián. SAN SEBASTIAN (sábado, noche). El presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza, D. Basilio Paraiso, ha celebrado una detenida conferencia con el representante de la Cámara española de Comercio en París acerca del proyecto de reforma arancelaria de Francia.

Recogiendo interesantes datos relacionados especialmente con los productos de Aragón.

Hablando con algunos amigos, ha declarado el Sr. Paraiso que llegará hasta el cambio de vecindad antes que admitir la alcaldía de Zaragoza, para cuyo cargo le indica la Prensa zaragozana.

En el rápido de hoy ha marchado el Sr. Paraiso.

Muerte por imprudencia. En el caserío de Alza encontrábase el joven Pedro Uroheguía examinando un revólver que acababa de comprar.

Sobradamente confiado, ó desconocedor del manejo del arma, ésta se le ha disparado, alojándose el proyectil en la cabeza.

El desgraciado joven ha sido trasladado a Hernani, donde residen sus padres, y al poco tiempo de llegar ha dejado de existir.

Para las regatas internacionales. El Infante D. Carlos ha regalado una magnífica copa para que sirva de premio en las regatas internacionales que habrán de ser celebradas el próximo verano en este puerto.

La copa del Infante será destinada a premio de honor de la serie Sonderklasse.

Concurso de tiro de pichón. Ha continuado en el stand del monte Uña el concurso internacional de tiro de pichón.

Cuarenta tiradores se han disputado el premio Cataluña, que se han distribuido Rogers, el marqués de Nájera y Bivot.

Han ganado las pules el Sr. Saavedra y el Príncipe de Caraman-Chimay.

Hundimiento en una carretera. BILBAO (Sábado tarde).—En la carretera de Las Arenas, a orillas de la ría y frente a la Ayudantía de Deusto, ha ocurrido un hundimiento de un trozo de unos cincuenta metros y seis de profundidad, invadiendo dicho lugar las aguas de la ría y quedando los rieles del tranvía al aire.

Momentos antes sintiéronse trepidaciones, que sirvieron de aviso a los transeúntes.

Por esta causa se había suspendido el tráfico y no ha habido desgracias.

El hundimiento amenaza correrse y hacer desaparecer un gran trozo de la carretera.

Atribuyese la causa al dragado que se hace en la ría.

El personal técnico ha comenzado inmediatamente los trabajos para evitar el avance del corrimiento.

Todo el servicio de la carretera de Bilbao a Las Arenas se hace con transbordo.

Cadaver reaparecido. MONDRAGON. (Domingo mañana.)—Después de sesenta y cinco días que hacía de la desaparición del casero Julián Balón Zategui, apareció su cadáver en el río Deva, término de Cigarrola, de esta jurisdicción.

Ultima hora

Los carlistas.—Los republicanos. VITORIA. (Domingo, tarde.)—Organizada por la Juventud Carlista se está celebrando una jira en el pueblecillo de Trespuentes.

Concurren unos doscientos carlistas. Estos asistieron antes a una misa en el campo. Asesgurase que en la jira quedará confeccionada la candidatura del partido para las elecciones municipales.

Los carlistas tienen, desde hace días, acordado ir a la lucha. Los republicanos se han reunido en asamblea y han acordado luchar solos.

Sin embargo, aceptarán, si se les propone, la alianza con liberales y socialistas. Las elecciones serán hechas por la actitud de los partidos y las cuestiones locales.

LOS MERCADOS

IMPRESIÓN SEMANAL

Bursátiles.

BILBAO. En la Bolsa hubo esta semana muy poco movimiento. Algunos valores han sufrido alteraciones, pero en sentido negativo, hasta el extremo de que el Crédito de la Unión Minera ha bajado 40 enteros.

La alteración en los valores de los Altos Hornos ha sido insignificante, si con la anterior la comparamos; sólo ha bajado dos enteros.

En cambio, las Minas de Cala han tenido un aumento de cinco enteros en sus valores. El total de las pesetas negociadas ha sido el siguiente:

Fondos públicos, 286.800; Acciones, 982.800; Obligaciones, 428.750; Libras, 17.052; y Francos, 58.859.

Mercantiles.

BILBAO. El mineral exportado durante la semana para el extranjero, ha sido de 57.030.140 kilos; para cabotaje, 504.130.

Los fletes de mineral de Bilbao a Rotterdam, se han pagado a 4 chelines; a Wersclaste, 8 chelines con 6 peniques; a Britfornri, 8 chelines con 10 1/2; a Cardiff, 8 con 1 1/2; a Melenzo, 8 con 9, y a Workington, 5 con 8.

LAS COMUNICACIONES MARÍTIMAS

MANIFESTACIÓN IMPONENTE

Contra la obstrucción.

BILBAO. (Domingo, tarde.)—Desde primera hora comienza a afluir a Bilbao enorme gentío para asistir a la manifestación magna organizada por todos los organismos de Vizcaya, como protesta contra la obstrucción que se hace al proyecto de ley de Comunicaciones marítimas.

El tiempo es espléndido y contribuye al lucimiento de la manifestación. Las Compañías de ferrocarriles Vascongado, de Santander, de Plencia y de Portugeta han organizado varios trenes especiales, que llegan abarrotados.

Por mar han venido más de cien vaporitos de diversos puertos de Vizcaya y de Santander. Todas las embarcaciones, atestadas de viajeros, ventan en galanidades.

De Ondárroa llegó un vapor de 1.500 toneladas, y de Motrico el vapor Plencia, de 3.600. Es enorme la afluencia de gente é imposible el tránsito en los alrededores del Antiguo Hospital Civil, lugar donde se organiza la manifestación.

Vense muchas banderas y algunas bandas de música. La manifestación en marcha.—Cuarenta mil personas.—Un mensaje al Gobierno.

BILBAO. (Domingo, tarde.)—Al llegar frente al edificio del Hospital los representantes de la Diputación, con maceros y clarines, fueron recibidos por el pueblo con una ovación inmensa.

Análogo recibimiento se ha tributado a los representantes del Ayuntamiento de Bilbao. A las once de la mañana se puso en marcha la manifestación.

Precedíala la fuerza de la Guardia municipal, con cuatro grandes banderas, en las cuales se leía: «¡Viva la marina mercante! ¡Protección a la marina mercante!»

Después venía el núcleo de la manifestación, formando en ella más de cuarenta Ayuntamientos, diversas entidades industriales, comerciales, mercantiles, navieras, bancarias, metalúrgicas, mineras y de ferrocarriles; Sociedades de recreo, tripulaciones de buques, pescadores, etcétera.

La manifestación tardó más de hora y media en desfilar. Llevaban los manifestantes cuarenta estandartes y banderas de Ayuntamientos y cofradías.

Formaba la presidencia la Junta organizada, con los diputados por Vizcaya. Al llegar frente al Gobierno, los presidentes de la manifestación subieron al despacho del gobernador para entregarle un mensaje, en el cual, después de relatar las adhesiones, se solicita de la primera autoridad de la provincia que pida al Presidente del Consejo ruego a los jefes de las minorías que cesen en la obstrucción al proyecto de ley de Fomento de la industria de comunicaciones marítimas y que use de su legítima influencia sobre sus correligionarios para que éstos hagan cesar una obstrucción que pone en peligro la aprobación de dicho proyecto.

esperanza de quienes tienen considerables sumas empleadas en buques mercantes y de 15.000 familias que, en este país, al amparo de la navegación viven.

Añaden los autores del mensaje que no pretenden coartar la iniciativa parlamentaria, sino únicamente que se prescinda de las discusiones que responden a un fin político, por creerse con derecho a exigir el respeto a los sagrados intereses de todos, especialmente del personal, amenazado por la miseria é por la emigración.

Calculábase que a la manifestación han concurrido más de 40.000 personas. Al entregar el mensaje a la primera autoridad de la provincia, el presidente de la manifestación, Sr. Sota, pronunció un patriótico discurso aludiendo al amor que Vizcaya profesa a su actual gobernador civil, que es vizcaíno.

El gobernador contestó agradeciendo esas frases y prometiendo todo su apoyo. El acto ha sido imponente y ordenadísimo.

TOROS EN PROVINCIAS

En Valencia.

VALENCIA. La corrida de la Prensa se celebró hoy con un enorme llenazo. Había muchas hermosas mujeres con mantillas y pafilonas.

Se lidiaron seis toros de Benjumea por Bombita y Fabrillo. La banda municipal desfila por el ruedo a los acordes de un pasodoble, siendo ovacionada.

Al salir las cuadrillas suenan aplausos. Gallito y Bomba recorren el ruedo, saludando. Se da suelta al primer toro; se llama Florero, berrendo negro, bien puesto.

Bombita intenta pararle los pies, sin conseguirlo. El toro es blando, se duele al castigo y toma dos varas y no es fogueado por milagro.

El picador Paje cae al descubierto y es llevado a la enfermería con una gran conmoción cerebral. Morenito y Patatoro ponen tres pares de banderillas, superiormente.

Bombita, vistiendo traje cobre y oro, da dos passes movidos, con valentía, intentando sujetar al morlaco, que está muy suelto. Se tira, da un pinchazo en hueso, y repite con media mala que basta.

Pitos y palmas. Segundo.—Ventero, negro, lombardo, listón. Sale Paje, el picador anteriormente llevado a la enfermería, siendo muy aplaudido.

El Gallo le para los pies al bicho con buenas verónicas, rematando con una soberbia larga, que es aplaudidísima. El bicho toma cinco varas.

Bombita veroniquea embarullado, acabando por colocar la montera en el testuz. Limeño y Pinturas cumplen nada más. Gallito, vistiendo traje azul y oro, da varios passes ayudados con la izquierda, y termina con dos redondos, poniéndose de rodillas.

Cuanto el morlaco junta las manos, el Gallo se tira y da un volapié monumental, del que cae como una pelota el toro. (Ovación inmensa y vuelta al ruedo.)

En Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) En la primera corrida de feria se lidiaron reses de Pérez de la Concha, por Pepete, Bienvenida y Vázquez. La entrada es buena a la sombra, y regular al sol.

Asisten muchas mujeres hermosas. El palco regio lo ocupan la Infanta Paz, la Princesa Pilar y el Infante D. Luis. Cuando entran, la música toca la Marcha de Infantes.

Primer. Es negro, listón, de bonito tipo. Pepete le da cuatro recortes ceñidísimos a medio capote. (Palmas.)

El toro toma cinco varas, por tres caídas y un caballo. Hay buenos quites. Bazán y Perdigón quedan bien con los pases.

Pepete, de verde, brinda a la Infanta; muletea breve, y entrando derecho, da una baja. (Palmas.)

La Infanta llama a Pepete al palco, y le felicita, estrechándole la mano. Segundo. Colorado, meano, cornabierto. Bienvenida da varias verónicas, un farol y una larga cambiada. (Palmas.)

El toro toma cuatro varas por dos caídas y dos caballos. Bienvenida intenta cambiar, y no acude el toro. En vista de ello, pone dos pares y medio al cuarteo, que son aplaudidos.

Luego, vestido de turquesa y oro, muletea de cerca y bien. Entrando recto, da una en las agujas. El toro dobla. (Ovación.)

La Infanta llama a Bienvenida y le felicita. Tercero. Jabonero, grande, bien puesto. Vázquez le veroniquea. El toro toma cinco varas por tres caídas y un caballo.

Gonzalito pone dos pares superiores. Posturas, uno bueno. Vázquez, de celeste y oro, da un pase y el toro se le queda.

Después sufre otra colada peligrosa. No obstante, sigue valiente. Da media delantera. El toro dobla. Palmas.

Igualmente, la Infanta felicita a Vázquez. Cuarto. Negro, corto de defensas. Pepete da cuatro recortes ceñidos con el capote plegado.

El toro toma cinco varas, por una caída y un caballo. Recorte deja un par bueno y otro regular. Perdigón, uno trasero.

Pepete muletea regular y desigualmente. Da una algo atravesada. Intenta dos veces el descabello. El toro dobla. (División de opiniones.)

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. El tiempo está nuboso y, por dicha causa, sólo se llena media Plaza. Machaco y Cocherito torear toros de Arribas. Primer. Estrellito, es negro sardo; con poder toma cuatro varas por un caballo.

Los banderilleros de Machaco le adornan con tres pares. Machaco, de verde y oro, encuentra al toro receloso y deteniéndose en las tablas. Le mata de media, atravesada.

Segundo. Avillero, negro lombardo. Reservón, toma cuatro varas, entrando mal, y mata un jaco. Cayetano y Linares dejan tres palitroques. Cocherito, que viste de granate y oro, muletea embarullado, pero cerca, entra regularmente, y deja una atravesada.

Descabella al séptimo intento. Tercero. Extranero, negro, meano. Machaco veroniquea, recogiendo al bicho, que está totalmente suelto. Toma cuatro puyazos, y mata un caballo.

Machaco toma los palitroques y pone un par desigual, entrando bien. Cocherito y Machaco repiten con dos pares buenos. Terminando el Cocherito con uno muy bueno. Machaco toma los trastos de la muerte y se lia con el toro, haciendo una faena bravísima, con resaca con él, terminando con una estocada con losal, hasta el oído.

Ovación, y oreja. Cuarto. Contador, negro, de hermosa lámina. El público aplaude al mayor de la ganadería, que saluda desde la meseta del toril. Con gran poder toma el toro cuatro varas y mata tres pares. Le ponen tres pares regulares. El Cocherito hace una faena de muleta deslucida, para terminar con dos pinchazos; uno, bueno, y dos medias estocadas regulares. Descabella al primer intento. Silencio.

Avisos útiles.

CARBONES DE ASTURIAS. Menudos, granzas, galletas, cribados y cok Germán de la Cerra, agente.—Gijón.

INFORMACIONES DE MADRID

INFORMACIONES Cómo se vive en Madrid

MAXIMINO PEÑA

La casa Vilohes—cuyo dueño ha hecho recientemente un viaje por Inglaterra, Alemania y Francia y traído de él muchas y muy interesantes novedades artísticas—acaba de organizar otra Exposición, tan notable como las anteriores. En pocos meses ha expuesto esta casa los caprichos de Montenegro, el espiritual y exquisito dibujante mejicano, las aguas fuertes de Pichot y, particularmente, y á diario, muchas más obras importantes para el Arte. Hoy expone, en una acertada combinación de cuadros, pasteles, acuarelas, apuntes y notas, las últimas muestras de la envidiable labor de otro pintor meritorio, de Maximino Peña, un artista que interpreta la luz, el color y el conjunto con una fortuna y una probidad dignas de todo encomio.

El reporter ha visitado esta Exposición y allí ha encontrado á un eminente maestro de la pintura con quien luego ha conversado acerca de los cuadros expuestos y de las condiciones de su autor.

—El impresionismo contemporáneo—me ha dicho el maestro,—la monomanía modernista, ha hecho en el Arte mucho daño, como el llamado «estilo vibrante» en la Literatura. Alucinados por él, se han lanzado francamente en el camino de los chafarrinones muchos artistas que, á la postre, se han visto obligados á volver á sus maneras respectivas, á sus especialidades. Y no porque el impresionismo ni el estilo vibrante sean cosa vituperable, sino porque el aventurarse en aquél y en éste—que son cosas propias, formas peculiares,—sin llevar dentro toda la conveniente predisposición, y lo que es aun más preciso que ésta, la enjundia necesaria (una friolera), es peligrosísimo. De aquí creo yo que arranca el desprestigio de ciertos procedimientos al uso, de la irreflexión con que pretenden imitarlos muchos artistas, poco atentos á la realidad, al propio valer y á la observación de que ella constituye descomodimiento y osadía punible. Es la historia eterna de lo bueno, produciendo lo malo, algo de lo que dice un personaje de á última comedia de Benavente, como colmo de paradojas:—«El tren, pasando por esta comarca nos ha arruinado!» Con cuatro pinceles se puede hacer un cuadro, ¿quién lo duda?; pero poga nsted debajo de este cuadro la firma de Fulano ó la de Zutano, y así será ó no preciso poner también el consabido leterrito para evitar posibles confusiones. En el justo medio está la virtud, y el justo medio en estas materias es la realidad, la vida. Por eso, el artista que conoce sus facultades y las administra bien, triunfa y, éhita ó grande, ofrece su personalidad, su estilo propio, su manera especial, que todos la tienen...

Este es, precisamente,—digo yo ahora, deduciendo la consecuencia que la plástica del maestro brinda—el secreto de Maximino Peña. Sus cuadros, entre los cuales ofrece el pastel la nota más firme del temperamento predominante del artista, son realidad, vida, que huye toda afectación y atiende solo á la copia fiel, al honrado procedimiento. Yo vi recientemente los pasteles que expuso en Madrid Pablo A. Béjar, y admiré esta misma sencillez y sobriedad del estilo, rico en fantasía y al propio tiempo justo y conciso en la expresión. Pues ese mismo es el mérito que hallo en los cuadros de Peña y, sobre todo, en sus pasteles, todo luz, justicia y sobriedad. Veán, los que á estas horas no los hayan visto, los retratos que Peña ha expuesto en la casa Vilohes, principalmente los de la marquesa de Cortina, de D. Vicente Zaldo, su esposa y su hermana, y los caprichos que simbolizan la Coquetería y el Pudor, y convendrán conmigo en que no puede haberse nada más acabado lo mismo en las tonalidades del conjunto, en la exuberancia del color, en la propia lad, sin nimiedades, del detalle y en la factura del ropaje, lo más difícil y desesperante para el artista en esta clase de trabajo. Tal fortuna hay en la interpretación de estos matices, que el visitante sólo halla espacio para admirar. En los retratos de la señora y de la hermana de Zaldo, como en el de éste mismo, aparte el subjetivismo, que es perfecto y altamente espiritual, las ropas aparecen hechas con una blandura, una delicadeza y una sencillez tales que bastarían para consagrar la reputación de Maximino Peña, si no fuera ya este artista uno de los preferidos. Y ha de decirse también que en esos otros pasteles, que no son retratos sino fantásticas visiones del capricho, en los dos cuadros que llaman «Coquetería» y «Pudor», la probidad de Peña no ha cedido á la idealidad sino una parte pequeñísima, y eso en lo más lícito, en la expresión. En una y otra obra, la justiza del color y la veracidad del conjunto son sencillamente admirables, sobre todo en «Coquetería», donde una mujer hermosísima, reclinada muellemente, desgrana entre sus labios una sonrisa indefinible. Los cabellos de esta mujer, artísticamente desdoblados sobre el cojín en que apoya la cabeza soñadora, son la obra de un maestro.

Ante otros cuadros expuestos por Peña, puede decirse, con idéntico elogio, que patentizan maneras diferentes de su autor, pero siempre dentro de aquella admirable sencillez y naturalidad que yo considero su filiación más acentuada. Son óleos de escasa visualidad, pero de entonación tan sobria como vigorosa, en los cuales se ha propuesto sin duda hacer ver que domina todas las dificultades de la técnica más exigente. Dos de ellos, como interpretación de fondo, ava-

loran un mérito extraordinario representando lugares habitados, con tonalidades obscuras en el primer término y con fenómenos luminosos de una gradación y claridad prodigiosas, en el final; reproduce uno de aquellos, una cocina de casa lugareña, en cuyo fondo ábrese una ventana por la cual penetra la luz solar, intensa y radiante, para amortiguarse lentamente en la obscuridad del local y para venir á desvanecerse en el primer término, después de reflejarse con tonos distintos y matices apropiados en todos los muebles y utensilios de aquel.

«El diávolo en la aldea» es otro capricho de factura y de entonación, lleno de originalidad. Representa la puerta de un hogar aldeano, en la cual, viejos y niños admiran la destreza de una niña de rubios cabellos que juega al «diávolo» y que hace á los que la ven pensar en que su juego es, realmente, invención diabólica. Tan bien expresadas están en aquellas caras, tostadas por el sol, la admiración y la bobería.

Muchos más cuadros forman la Exposición en que me ocupo, y todos ellos deberían ser detallados, para que el lector formase juicio cabal de la labor de Peña. Entre ellos, citaré dos pasteles más: retratos de dos niños que venden periódicos; el retrato de la madre del pintor, interpretado con tanta dulzura filial como arte exquisito; vistas panorámicas de pueblos sorianos, la tierra de Peña, en que éste ha puesto mucha luz y mucha visualidad; flores lindísimas, de factura ideal, caprichos y apuntes: un muestrario selecto—que el día mismo de la Exposición tuvo varios compradores,—y que certifica, muy halaguetamente por cierto, no ya de lo que Peña hace y ha hecho, sino de lo que es capaz de hacer.

Rafael Solís.

EJÉRCITO Y ARMADA

El banquete en honor del ilustre general Tovar se celebrará el día 23, á las doce y media, en La Huerta, siendo el precio de la tarjeta 5,50 pesetas.

Se podrán admitir adhesiones hasta el día 24 á las ocho de la noche, en el Centro Militar, Gran Plaza, Casino de Madrid, Administración del Diario Oficial y de la Ilustración Militar, Almirante, 15.

El día 19 habrá un Consejo de Guerra en la Comandancia del Sur, para juzgar al guardia licenciado Luis Blanco.

Presidirá el coronel Sr. Cossío, siendo vocales los capitanes de la Guardia Civil Sres. Fernández, Monterde, Paredes y Rodríguez, y los señores Cano y García Padín, capitanes de Caballería y Artillería, respectivamente.

En breve llegará á esta corte el general Aznar.

Ayer regresó de Murcia y Lorca el entusiasta teniente coronel de Infantería y notable escritor, D. Eugenio de Olavarría y Huarte.

Se concede una subvención para premios de las carreras de caballos que han de celebrarse en esta corte en el mes de mayo.

Pasan á situación de reemplazo los capitanes de Ingenieros Sres. Requena y Ríos.

Orden de la Plaza para el 19 de abril.

Oficial general de día: Excmo. Sr. D. Luis Huerta.

Parada: Madrid, Barbastro, Asturias y Covadonga.

Jefe de parada: señor comandante de Estado Mayor, D. Luis Méndez Queipo del Llano.

Imaginaría de ídem: señor comandante de Asturias, D. Pedro Claumarchirán Valls.

Guardia del Real Palacio: Madrid y Barbastro, octava sección del 5.º Montado y 22 caballos de la Reina.

Jefe de día: señor comandante del 5.º Montado, D. Manuel Suárez Sánchez.

Imaginaría de ídem: señor comandante del Príncipe, D. Carlos Escario y Herrera Dávila.

Visita de Hospital: Príncipe.

Reconocimiento de provisiones: 5.º Montado.

El Fénix Agrícola

Compañía anónima de seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros, durante el mes de marzo último, 21.774 pesetas.

LOS MADRAZO, 34, MADRID

SECCIÓN OFICIAL

«LA GACETA.»

SUMARIO

ESTADO.—Cancillería.—Convenio celebrado entre España y la República de Colombia, para el cumplimiento de las sentencias civiles dictadas por los Tribunales de ambos países.

PRESIDENCIA.—Real decreto resolviendo competencia suscitada entre el gobernador civil de Sevilla y el juez de Estepa.

MARINA.—Real decreto disponiendo que á los cabos de mar, de puerto, les sea de abono para los efectos de premio de constancia, el tiempo que para rebaja en el de la reserva les fué de abono, por las campañas de Melilla, Cuba y Filipinas.

GOBERNACION.—Real orden nombrando á D. Salvador Alonso López y á D. Joaquín Quesada Jódar, carpinteros mecánicos, con destino al Parque Central Sanitario del Instituto Nacional de Higiene de Alonso XIII.

—Otra circular recordando á los alcaldes de todos los Ayuntamientos la obligación en que se hallan de cumplir el art. 56 del reglamento de transportes militares.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que las Sociedades cooperativas están obligadas á la comprobación y afección de las pesas y medidas que usen en sus establecimientos.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que, con sujeción á las bases que se indican, se abra un concurso de proyectos para la construcción del ferrocarril de Madrid á Utiel.

—Otra disponiendo la inclusión en el plan de los secundarios del ferrocarril de Moguer á Rábida.

—Otra disponiendo la inclusión en el plan de los secundarios, de los ferrocarriles de Villavieja á Lugo y de Villavieja á Villavieja del Bierzo.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Subsecretaría.—Relación (reproducida) por orden de calificación de opositores á plazas del Cuerpo de Vigilancia, que quedan constituyendo el de aspirantes sin sueldo.

Otra Cooperativa eléctrica en Madrid

Por buen camino.

Han sido ya presentados en el Gobierno Civil de esta corte los estatutos de la Cooperativa eléctrica cuya fundación anunció el marqués de Santillana en enero último, er las reuniones verificadas para tratar del reciente pleito del agua y las incidencias que motivó entre el Canal de Isabel II y la Hidráulica que dicho marqués preside.

Ignoro en absoluto el articulado de los referidos estatutos; pero me basta saber que la Cooperativa la funda el marqués de Santillana, que conoce bien á fondo, por propia experiencia, los negocios eléctricos, y que produce el fluido en condiciones buenisimas, y que la proyectada Sociedad limita por el momento su acción beneficiosa á un barrio ó sector de Madrid, en el que la Hidráulica ya tiene tendidas sus redes distribuidoras, para afirmar, sin temor á equivocarme, que esta nueva Cooperativa, que viene á edificar sobre lo existente, puede ser un buen negocio para la Empresa que la establece y para el público que la utilice, pues resulta indudable que Santillana, que hoy vende en grande, en la propia calle de Serrano, á 0,10 pesetas kilowatio; que tiene más de 8.000 caballos disponibles desde que terminó, hace pocos meses, su salto de Navayar; que cuenta ya con todos los elementos técnicos y administrativos, puede, con gastos reducidos, ofrecer al consumidor del fluido ventajas tangibles é inmediatas, garantizándolas con los 10 millones de pesetas del activo social, lo que constituye una garantía efectiva.

Y compárese ahora esta forma de plantear una Cooperativa, que es la lógica y racional, con la otra Cooperativa en proyecto, en la que se pretende construir destruyendo lo existente, se anuncia la canalización de todo el ámbito municipal, se precisa el precio de la luz, y se aspira á realizar, sin medios para ello, el ideal práctico de la calefacción eléctrica; se habla de ganancias del 18 por 100, se pretende hacer con 10 millones lo que necesita de 20 á 30, y se lanza al público que no es técnico ni financiero, un negocio sin estudiarlo ni prepararlo, exponiéndose con ello á que revistas profesionales del prestigio del Economista puedan publicar, como lo ha hecho en su número de 10 de abril, conceptos tan terminantes y poco favorables como los que siguen: «No creemos que nadie que piense un poco se suscriba y comprometa su firma, que entre gente seria es comprometer dinero, á lo que no sabe como se hará en definitiva, y si tendrá buena é igualitaria organización ó será una merienda de negros. Con arreglo á las bases, lo mismo puede ser una cosa que otra, y más probable es lo último, sin que puedan evitarse las personas respetables que hacen la convocatoria, que ya sabemos no pueden por sus años ú ocupaciones prestar á esta Cooperativa su concurso constante, intenso, personal.»

Por eso digo que va por buen camino la Cooperativa de Santillana, y afirmé según el del fracaso la patrocinada por los gremios y demás entidades, y lo habrá logrado la que en 1906 se proyectó en Zaragoza, que pretendía ó pretende (pues según su fundador, el Sr. Galán, solo está en suspenso), luchar con vapor ó gas pobre con las «Eléctricas Reunidas» que disponen de 4.600 caballos hidroeléctricos instalados, y 4.000 de reserva y que han llegado al 1908 á un promedio de venta de 0,23 pesetas kilowatio, y tienen el de 100 pesetas caballo-año de diez y seis horas diarias para fuerza, que es el más bajo que rige en España. En mi pobre concepto, hizo muy bien en aquella ocasión el Sr. Corrella en publicar el trabajo que con el título *Un folleto de actualidad*, por un antiguo accionista, se repartió profusamente en Zaragoza, coincidiendo con la distribución de las circulares y boletines de suscripción de la Cooperativa. El folleto no tenía por objeto buscar controversia y si solo informar al público para que este fallara y su fallo fué el cubrir una fracción muy pequeña de 1.800.000 pesetas, cifra que se consideraba necesaria para la instalación de la Central, red, etc. etc.

El abaratamiento del fluido eléctrico en Madrid no vendrá, seguramente, por la creación de esa Cooperativa democrática, que sólo conseguirá, como me dice en carta el director de la Cooperativa Eléctrica Coruñesa (que es de todas las Cooperativas españolas de fluido la más próspera), un nuevo y tremendo fracaso que añadir á la no muy brillante historia de las eléctricas de la corte al meter en el mercado consumidor de Madrid 20 ó 30 millones de pesetas sobre los 70 ú 80 que ya se lo disputan en condiciones, por cierto, nada envidiables.

Me expreso así,—agrega el citado Ingeniero, que es voto de calidad por lo desinteresado—con el conocimiento que me da el haber acompañado á mi Cooperativa desde su nacimiento en 1901 á su actual era de prosperidad, á través de las peligrosas vicisitudes que en ocasiones la pusieron á punto de naufragar, obligándola, por onde, á cambiar su esencia, convirtiéndola en simple Sociedad anónima, con determinadas limitaciones para sus accionistas.

Esa anhelada reducción en el precio de la electricidad en Madrid, vendrá de seguro por la creación de Cooperativas, como la que Santillana funda, y como la que en 1906 constituyeron los modestos vecinos del barrio de Nueva Numancia (Puente de Vallecas), bajo la base del fluido de gasificación, ó lo que es indiferente, por la agrupación, bajo cualquier forma, de los vecinos de los diversos sectores de Madrid, para, reunidos, obtener las ventajas que á los clientes importantes vienen otorgando las Sociedades productoras de energía en gran escala (hoy Santillana y Gasificación, y muy pronto Bolargue y la Hidroeléctrica Española). Estas grandes Sociedades han comenzado por vender energía á las actuales fábricas y algunos talleres y establecimientos industriales; pero esto, que ha sido bastante mientras Santillana sólo tenía 3.000 caballos y Gasificación 8.000, ya no basta, por concurrir á Madrid 12.000 caballos del salto de Bolargue en el Tajo y 18 á 20.000 del Salto de Jódar, que tienen que abrirse mercado en lucha encarnizada con cuantas entidades se opongan á su marcha en busca de la vida industrial.

Y un arma que se esgrimirá en tal lucha, que es inmediata, será la de escoger un sector para canalizarlo (nunca todo el ámbito municipal) y explotarlo por cuenta propia las Sociedades propietarias de estos saltos, como ya lo anuncia la Hidroeléctrica Española, que se ha quedado con el suministro de fluido al Casino de Madrid, y ante esa realidad, las Eléctricas todas reducirán sus precios, aunque deezcozan sus pequeñísimos beneficios actuales ó aun arrojando pérdidas, sin haber siquiera tenido tiempo (y es lástima) para sanear su activo.

Y lo sensible es que, por dificultades muy difíciles de vencer, no puedan las actuales Eléctricas avanzar por el camino ya iniciado de su inteligencia ó acuerdo (reducido hoy á la Madrid, Chambrí y Mediodía, con derivación á la Sociedad del Norte y quizás á alguna otra), lle-

gando, como medio defensivo, al verdadero trust, como al que han llegado las de Zaragoza y las seis de Bilbao, donde se da el caso edificante de que los socios de la Cooperativa (que no ha entrado en él contra su voluntad) han ido á engrosar las filas de los clientes del trust, por ser en la actualidad los precios de éste más reducidos que los de aquélla.

No comprendo cómo periódicos serios y personas cultas consideran poco menos que como un delito horrendo la inteligencia entre algunas Compañías eléctricas de Madrid y como escandaloso el hecho de que hayan limitado las zonas de acción de cada una y las neutrales ó comunes, cuando en España se han formado en poco tiempo el trust azucarero, la Unión alcoholar, la vidriera, etc., y cuando en grandes capitales como París, el servicio de alumbrado eléctrico está en manos de seis Compañías, cada una de las cuales explota «un solo sector», monopolizándolo en absoluto, hasta el año 1924, en que el contrato puede darse por ultimado; y cuando todo Berlín explotase tan sólo por dos Sociedades, la Algemeine y Siemens Halske, que pagan al Municipio el 10 por 100 de las entradas brutas y la mitad del beneficio neto á cambio de la monopolización del servicio en un radio de 30 kilómetros.

El capital invertido en Madrid en industrias eléctricas es mercedor de más respeto del que se le guarda, y la verdadera solución del problema actual estriba en facilitar la transformación de las Sociedades ya existentes, para aprovechar en la parte posible los millones en dichas industrias empleados sin recargar irreflexivamente su cifra, y dentro de estos términos de justa armonía buscar lleguen al pequeño consumidor las ventajas que en fecha muy próxima serán un hecho por el exceso de energía hidroeléctrica que ya está á las puertas de la Villa y Corte.

Eduardo Gallego.
Ingeniero.

Paracuellos de Giloca

Estas renombradas aguas son insustituibles para curar completamente el reumatismo, devolviendo al individuo robustez y lozanía exuberante. Venta en Madrid: Caballero de Gracia, 23.

Escuela Española de Esgrima

ANGEL LANCHO

Ya cuenta Madrid con una nueva sala de armas, montada con sencillez severidad y con todas las condiciones indispensables que requiere el noble arte de la esgrima.

El simpático maestro Lanchó es el propietario y profesor de la sala en cuestión, instalada en el principal de la casa núm. 6 de la calle de Ventura de la Vega é inaugurada ayer brillantemente, con asistencia de muchos y distinguidos aficionados, de varios maestros y alumnos de otras salas, y representación de la Prensa.

Hablar de Lanchó sería repetir lo que ha dicho la Prensa nacional y extranjera centenares de veces, y lo que el público tiene más que sabido: que es un tirador temible, finísimo, exquisito y que su fama supera á toda alabanza y ponderación.

Gracias á la buena voluntad y entusiasmo de unos cuantos maestros, España tendrá su escuela propia de esgrima, tan elegante, noble y seria como son la francesa é italiana.

Lanchó, lleno de brio juvenil, se propone coadyuvar con todas sus fuerzas al perfeccionamiento de la esgrima netamente española, y si á esto se añade que hay un núcleo de partidarios tan jóvenes y tan entusiastas como él, sus propósitos serán un hecho.

Los antiguos dieron el nombre de noble ciencia á la esgrima, por la dificultad de su aprendizaje y ejecución; la esgrima ha ido transformándose poco á poco, hasta el extremo de constituir un deporte tan serio como la noble ciencia y tan sumamente práctico y fácil que aviva la inteligencia, fortalece los músculos y está al alcance de todos, tanto como cualquier otro sport; qué dificultad puede haber en la creación de una escuela puramente española?

En la fiesta de inauguración celebrada en la sala Lanchó ayer tarde hubo muy buenos asaltos y algunos de ellos muy emocionantes.

Presidieron el señor marqués de Heredia, el maestro Carbonell y el Sr. Saint-Aubin, que dirigió los asaltos.

Tomaron parte, entre otros cuyos nombres sentimos no recordar, los maestros Huete, Bueno, Carbonell, Jiménez y los aficionados Bueno (D. A.), Gallego y Fernández.

Todos estuvieron muy bien; pero el clou del asalto lo constituyó el verificado á florete entre Lanchó y Pepito Carbonell.

Son dos tiradores encontrados, enérgicos, rápidos, con la velocidad del rayo y nobles y correctísimos.

Aun sin terminar el asalto, la concurrencia aplaudió algunos soberbios golpes de los esgrimidores.

Cuando terminaron, una prolongada ovación fué el premio concedido á los notables maestros.

Lanchó es un hombre de acero. Hizo cuatro asaltos contra cuatro maestros y estuvo tan fuerte en el primero como en el último.

La fiesta terminó con un espléndido lunch á los invitados.

Nuestras más sinceras felicitaciones y deseos de prosperidad al gran Lanchó.

D.

UN IMPULSIVO

¡HOLA, PEPE!

Anoche se encontraba durmiendo en la calle de Atocha, esquina al paseo de Trágueros, sobre el duro suelo, Magdaleno Lorenzo Rodríguez, de treinta y seis años, y criminal por temperamento, puesto que recientemente ha salido de los penales de Ceuta y Cartagena, donde extinguió condenas por homicidios.

Acortó á pasar por su lado José Martínez Martínez, de veintiseis años, jornalero, y confundiéndole con un amigo suyo, que á lo mejor también se tumba donde mejor le parece, le dijo:

—¡Hola, Pepe!

Magdaleno Lorenzo, despertó con mal gusto de boca, es decir, con sabor de presidio, y, enfadándose con el que le llamaba equivocadamente Pepe, cogió una piedra y se la arrojó violentamente á la cabeza al Martínez.

Tal acierto tuvo por su desgracia, que dándole en el parietal derecho le derribó al suelo.

La pareja de Seguridad de la Puerta de Atocha acudió, socorriendo al herido, que tenía una brecha inmensa y deteniendo al agresor.

El primero, después de curado en la Casa de Socorro del Hospital, pasó al General en estado gravísimo.

ACADEMIA DE BELLAS ARTES

Recepción del duque de Tovar

El nuevo académico.

El Excmo. Sr. D. Rodrigo de Figueroa y Torres, duque de Tovar y Grande de España, ha tomado posesión de su plaza de académico de número en la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

No ha sido la simple circunstancia de su elevada condición social, cuanto menos las aplicaciones del favor, las que han abierto al duque de Tovar las puertas de la mansión académica.

Méritos propios de otra índole justifican holgadamente el acceso del elegido á la corporación que cuenta entre los suyos altas eminencias artísticas.

Porque el duque de Tovar, si ha brillado en el gran mundo por las preeminencias del linaje y por las amplitudes de la posición, no ha brillado menos en el mundo artístico, no sólo como Mecenaz generoso de cultivadores de las Artes Bellas, sino también como cultivador muy notable de las mismas, hecho más admirable cuando el artista, que lo es de corazón, dejó correr los impulsos de sus afecciones, sin que fuera parte á entibiarlas la carencia de un estimulante de obligación y de las exigencias imperiosas que mueven á quienes la necesidad puso en el caso de afrontar con el culto de lo bello las luchas por el diario vivir.

Bastaría conocer la morada del duque de Tovar, llena de creaciones artísticas de primer orden, para discurrir sin titubeos que un gran artista la habitaba. Mas el concepto se completa considerando lo mucho que hizo el duque en bien de las Bellas Artes, así en la esfera pública como en la privada, y el acierto sumo con que su propia mano dió fe, en forma plástica, tangible, con el pincel ó con el buril, de que era, quien la animaba, real y verdaderamente alma de artista.

La Academia, al honrar al duque llamándole á su seno, se ha honrado á sí misma, pues, sobre contar desde hoy con un miembro más de sobresalientes méritos, ha sabido poner de relieve el caso laudable de una personalidad á quien la altura de la condición no ha vedado rendir pleitesía á un trabajo por igual útil y bello.

Los discursos.

Sobre «La casa y la ciudad moderna» ha discurrido el duque de Tovar en su discurso de recepción, obra que revela al mismo tiempo solidez de juicio, amplitud de conocimientos, elegante forma, gallardo estilo.

Llamado á suceder al nunca bastante llorado académico D. Cesáreo Fernández-Duro, hizo el duque de Tovar cumplido elogio de aquella gran lumbrera de la ciencia española.

Entrando luego en el desarrollo del tema de su discurso, el nuevo académico ha demostrado cómo tienen que amarse en la vivienda la higiene y la estética.

«La higiene de la habitación—son palabras del duque de Tovar—es hoy tema preferente de estudios muy especiales, y la ciencia, siempre altrusta, procura extender sus beneficios lo propio á las viviendas de los que pudieran considerarse como favoritos de la fortuna, cuanto á las de los más humildes, llegando hasta á los desheredados por la desgracia ó el crimen. No es ya tolerable bajo ningún concepto que donde habitan seres humanos puedan desarrollarse gérmenes de infección ó de ruina, y por ello que aquel gran principio del amor al prójimo lo consiga principalmente la ciencia con sus recursos conquistados; prevenir es curar, y esta prevención empezar debe por que el hombre se desarrolle desde su primera infancia en el medio que más propicio pueda serle.

Con todo ello se avienen además consecuentemente los nuevos elementos constructivos, pues no se puede dudar que los adelantos de la arquitectura doméstica la hacen más segura á todo funesto accidente, más inmune á todo germen nocivo, más confortable para la vida y más atractiva para el disfrute de los íntimos afectos.

Pero no basta para la satisfacción de nuestras exigencias que los hogares ofrezcan las garantías más seguras para la vida; es preciso también que el arte los illustre y embellezca, que nos sean gratos por cuantos medios acumulamos á nuestro lado, y de aquí que el arte decorativo, el más compendioso y superior de todos ellos, según opino, preste sus más estéticos recursos y sea el que complemente la edificación urbana.»

Después de reseñar los sistemas del trazado que ofrecen las principales ciudades del mundo, se muestra partidario el duque de Tovar de que el plano, disposición y exorno de las ciudades modernas sea «encomendado á un organismo revestido de los más amplios poderes, para que sus decisiones tuviesen fuerza ejecutiva, y que cuidara, no sólo de embellecerlas, sino de evitar los actos de vandalismo que con harta frecuencia en ellas se cometen.

Tal entidad no debería olvidar por un momento que no es lo más útil lo especialmente amable y de feliz recordación, sino aquello que más nos conmueve; de aquí que la monumentalidad de las ciudades, la diversidad de sus distintos parajes, sea lo que despierte nuestros más afectivos recuerdos, lo que más nos atraiga al lugar en que pasaron nuestros días, y esto sólo se consigue reconociéndole á la estética y al Arte público el inmenso valor que por sí tienen, y su misión social y educadora.»

Refiere también minuciosamente los principales sistemas para la disposición de los jardines. Estudia toda clase de edificios y monumentos públicos, así de carácter práctico como simplemente decorativos. Y termina con un elogio de la villa y corte de Madrid, sin perjuicio de haber señalado, en diferentes pasajes del discurso, junto á las excelencias de la capital de España, lo que en ella hay de reformable y corregible.

Con gran aplauso y felicitaciones cariñosas fué premiada la labor meritoria del duque de Tovar.

Lo ha sido también del mismo modo y con igual justicia la contestación del académico don Enrique María Repullés y Vargas, que después de elogiar del modo más cumplido al recién llegado ha reforzado algunas afirmaciones del duque de Tovar con verdadera fortuna.

He aquí un fragmento del discurso del Sr. Repullés:

«Como el señor duque de Tovar lo lamenta en su discurso, permítase que las Compañías explotadoras de alumbrado, de los tranvías y de los teléfonos, llenen las calles de deportes de todas clases y tamaños, que dificultan la circulación de las gentes, y cuyas formas, poco ó nada artísticas, han ido simplificándose y degenerando, á ciencia y paciencia de quien puede y debe evitarlo, hasta llegar á esos enormes y horribles castillejos de enrejado de hierro, sin el menor asomo de arte, muy propios para un desdoblado, pero que en una ciudad tan pobre idea de sus constructores y de las autoridades que los

Mundo eclesiástico

consentir. Tales engendros, no sólo han tomado posesión de las plazas, sino que ya están invadiendo las más hermosas calles del ensanche, y llegarán a enseñorearse de toda la villa.

Además, los cables, que formando gigantes cascos de araña, cubren el cielo de nuestras vías, no sólo las atan y son obstáculo para la circulación de vehículos de alguna altura, como las carrozas de las fiestas, sino que constituyen un peligro para el transeúnte, en el caso en que, por oxidaciones, vendajes o peso de la nieve, se lleguen a desprender, como ya ha sucedido en varias ocasiones, con resultados funestos.

En nombre, pues, de la seguridad pública y de la estética, deben desaparecer semejantes artefactos. Vayan los cables, como en muchas poblaciones del extranjero, por canalizaciones subterráneas, y no queden más soportes en las calles y plazas, que artísticos candelabros para las lámparas del alumbrado.

Presidió el acto el director de la Academia de San Fernando, teniendo a su derecha a izquierda al secretario y censor, y a los lados de éstos los académicos Sres. Avilés, María y Ferrín.

En estrados vitos, entre otros académicos, a los Sres. P. Eita, Villegas, Urioste, Pulido, Moreno Carbonero, Fernández y González, Maura (D. B.), Sentenach, Blay, y muchos otros, que por la disposición en que se hallaban sentados, nos fué imposible distinguir.

El salón y erujía hallábanse rebosantes de invitadas, entre las que recordamos a la condesa de Almodóvar, hermana del receptor, y a la distinguida escritora que firma con el seudónimo de Colombina.

El sexo fuerte tenía también brillante representación. El duque de Tovar vistió en el acto de su recepción el uniforme de embajador.

Ruiz de Velasco. ESPARTEROS. 5. Nueva sección económica de blusas tul y batista: modelos de lujo exclusivos de la casa. Altas novedades en géneros de punto a precios de almacén.

EN EL CÍRCULO LIBERAL. Efectuóse anoche la anunciada reunión en el Círculo Liberal. Presidió el Sr. Moret, teniendo a sus respectivos lados a los Sres. García Prieto y conde de Romanones. La concurrencia era numerosísima.

Abierta la sesión, el conde de Romanones usó de la palabra para manifestar su satisfacción por lo bien que sus correligionarios han llevado a cabo la reorganización del partido.

Censuró áramente la nueva ley Electoral por creerla perjudicial para la nación y por ser casi desconocida.

Declaró que en la reorganización han hecho lo que han podido; pero no todo lo necesario, porque los primates no les han ayudado.

En el partido dice—hay un entusiasmo y una fe; el entusiasmo, por el jefe, y la fe, por las ideas; por lo cual tiene una disciplina absoluta y completa, y el jefe nos dirá con quién ó contra quién vamos a luchar.

Y hay que triunfar, porque hace ya mucho tiempo que estamos fuera del Poder, y la gente que tanto ha trabajado necesita esta compensación. (Grandes aplausos.)

Señoras. Mmo. Bittini ha regresado de París con las últimas novedades de sombreros. Gravina, 11, cuadruplicado (esquina a Góngora).

LOS TEATROS. ESTRENOS. «EL BESO DEL AMOR». Salón Nacional.—Este teatro, que desde su inauguración ha batido el record de las obras estrenadas con éxito, ha terminado su temporada de estrenos con el de una linda comedia en un acto, original de los Sres. Helgueros y Bosque.

Centros y Sociedades

Academia de Jurisprudencia.—El lunes 19 del corriente, á las seis y media de la tarde, dará una conferencia el sabio profesor de la Universidad de Nápoles, sig Pasquale Fiore, acerca del tema «Los nuevos horizontes de la ciencia en el Derecho internacional».

Sociedad de Planchadoras y Lavadoras celebra una volada teatral el lunes 19 del corriente, á las nueve y media de la noche, en su domicilio social, Piamonte, núm. 2 (Casa del Pueblo), con objeto de conmemorar el séptimo aniversario de la fundación de la Sociedad, el quinto de la inauguración de la bandera, y celebrar el triunfo obtenido por alcanzar aumento de salario el personal de la fábrica de la calle de Lagasca, que todo él pertenece á dicha entidad.

Academia Médicoquirúrgica Española.—Mañana lunes, á las seis y media de la tarde, celebrará sesión pública en el local del Colegio de Médicos (Mayor, 1, segundo). El Sr. Gayarre presentará un enfermo de miomatosis congénita, y el Sr. Cifuentes un operado de quiste hidatídico supurado del hígado, continuando la discusión acerca del tífus exantemático, habiendo leído la palabra los Sres. Carmona, García Sierra, Arredondo y Sáinz de Aja, y el Sr. Goyanes hablará de un caso de neumatosis.

Ateneo de Madrid.—El día 19 del corriente, á las siete de la tarde, continuará don Rafael Urbano su curso de Historia y filosofía religiosa «El hilo de oro» con la 15.ª conferencia titulada «El misticismo».

Asociación de Agricultores de España.—La discusión sobre riegos de que es ponente el señor German, que habla de dar principio el lunes próximo 19, á las seis y media de la tarde en el local de la Real Academia de Jurisprudencia (Marqués de Cádiz, número 9), continuará para el día siguiente 20 del corriente á igual hora en el mismo citado local de la Academia de Jurisprudencia.

SEÑORAS

Mmo. Bittini ha regresado de París con las últimas novedades de sombreros. Gravina, 11, cuadruplicado (esquina a Góngora).

LOS TEATROS

ESTRENOS. «EL BESO DEL AMOR». Salón Nacional.—Este teatro, que desde su inauguración ha batido el record de las obras estrenadas con éxito, ha terminado su temporada de estrenos con el de una linda comedia en un acto, original de los Sres. Helgueros y Bosque.

Y que viene a pelo, dará á los lectores la noticia de que la excelente compañía de verso dirigida por el Sr. Rodrigo terminará su temporada en este teatro el día 21 del corriente, é inmediatamente después empezará á actuar una notable compañía de zarzuela formada por conocidos artistas cuyos nombres, dará á conocer á su debido tiempo.

Y dicho lo anterior, continúo con el estreno. El beso del amor fué un éxito de verdad, que si no hará pasar á la posteridad los nombres de sus autores, por lo menos les va á meter en los bolsillos un montón de pesetas.

La obra entró en el público á las primeras de cambio y en cada escena se iba interesando y apasionando más y más hasta el extremo de interrumpir la representación con exclamaciones de entusiasmo y aplausos.

La obra no es una maravilla literaria, ni mucho menos; pero su argumento está desarrollado con marcado efecto teatral y sus tipos están bien dibujados, y á esto, más que á otra cosa, deben los Sres. Helgueros y Bosque el éxito de El beso del amor.

El asunto de la obra en cuestión se las trae: una señorita hija de linajuda familia, se enamora de un joven, notable pintor de historia, que decoraba con su inspiración y sus pinceles los muros del suntuoso palacio de los padres de la enamorada.

Se oponen á estos amores la noble señora, madre de la joven y un anciano sacerdote, antiguo consejero de la casa.

En resumen: Triunfa el amor, porque los jóvenes se adoran con locura y huyen del hogar paterno desapareciendo para siempre sin dejar rastro de sus pasos.

euerda. Allí los cubanos se las entiendan con el aplaudido autor scátipico. Este, antes tan modesto, se ha desvanecido con el humo de su gloria antillana, gloria relativa y puramente de corteza benévola, claro es.

Y ha bastado que un periódico cubano dijera que las zarzuelitas del Sr. Capella eran de mal gusto, para que el autor en cuestión se arrancara con un artículo defendiendo su teatro. (Un verdadero Bernard Shaw de la sicálipsis!)

El Sr. Capella escribe en su defensa: «Todos los Gobiernos deberían recordar que las ciudades que han reinado en el mundo, las más fuertes, Babilonia, Alejandría, Atenas, Roma, etc., han sido, por regla general, las más licenciosas...»

«¿Quién habla de presumirlo? Que recobre España su antiguo esplendor, depende de que se represente mucho La gatita blanca. Así, por lo menos, parece desprenderse de todo el artículo del Sr. Capella.»

Y lo peor del caso es que, como quien no quiere la cosa, el Sr. Capella da á entender que los españoles no somos capaces de comprenderlo porque somos unos pobres ignorantes. ¡Y va á contárselo á los cubanos!

Oigan ustedes al Sr. Capella: «Si en España y en otros países viviésemos en un ambiente de cultura, en vez de vivir en un ambiente de analfabetismo...»

Y que lo diga usted!... Pero para atrasados, los ingleses, que prohibieron La gatita blanca en Gibraltar!

GACETILLAS. Comedia.—El lunes, á las cinco de la tarde, se verificará el primer concierto de la eminente pianista, condesa Helene Morzstyn. El miércoles, á la misma hora, el segundo y último.

El domingo 25, á las seis de la tarde, termina el plazo de renovación de abono para la compañía italiana de Tina di Lorenzo.

Lava.—La función que el martes 20 se celebrará reviste excepcional importancia por el programa de la misma, en el que figura el último éxito de Benavente, De cerca, la magnífica comedia en dos actos, del mismo autor, Por las nubes, y el estreno de la comedia en un acto titulada Por los suelos, que con el epígrafe de consecuencia y comentarios de la celebrada comedia Por las nubes, ha escrito un distinguido caudatario, conocido en el mundo científico por trabajos literarios de verdadero mérito, pero que con esta obra hace su presentación en el teatro.

El miércoles se verificará el beneficio de don José Rubio, y en dicho día Lola Bremón representará por primera vez el papel de Silvia en Los intereses creados.

Salamanca.—A petición de varios señores abonados, las funciones de jueves aristocráticos se darán los lunes 19 y 26 del corriente y 8 y 10 de mayo.

Brillantisimo promete ser el abono hecho, por el número y calidad de las personas abonadas.

Salón Venecia.—El sábado debutó con éxito completo la hermosa Decidima con sus cuadros plásticos luminosos, siendo ovacionada por el público que se apiñaba en el salón.

Es, sin disputa, lo mejor que en su género se ha visto en Madrid, y es de esperar que todo el mundo acordará á admirar la belleza escultural de la mujer, y el gusto exquisito de la artista.

Para el 24 se anuncia el debut de Rafael Arcos, tan querido del público.

PLEITOS Y CAUSAS. El «Cantiner» y el Banco. Ha continuado esta vista, usando de la palabra el notable abogado D. Joaquín Ruiz Jiménez.

El numeroso público que presenció el debate, no ha salido defraudado en sus esperanzas. Si brillante, razonado y abundante de doctrina fué el informe del Sr. Díaz Cobeña, el de su contrincante ha venido á ratificar lo que estaba en la convicción de todos: que es un juriconsulto que no en balde ocupa señalado lugar entre los letrados de mayor prestigio.

Su discurso ha durado cerca de tres horas. Veremos qué decide la Sala después de este debate, y si al fin puede el Sr. García Gutiérrez reposar tranquilo después de los sinsabores que este asunto le ha debido ocasionar.

en la frente, acompañada de fuerte conmoción cerebral. Curado allí de primera intención, pasó al Hospital provincial.

Un error de número. Los décimos que perdió anteayer el vendedor de que habíamos ayer, corresponden al número 22.658, y no al 658, por error dijimos.

Una denuncia. La sirvienta Juana Hernández Sánchez denunció ayer en la Comisaría de Chamberí que en la habitación que ocupa en la calle de Fuenca- rral, 122, entresuelo, su novio Carlos Alvarez Mur y otros amigos, que entraron allí con pretextos capciosos, se llevaron un baul que contenía ropas por valor de 125 pesetas, de su propiedad.

¿TIENE V. DOLORES al vientre, á la espalda, vómitos, estreñimiento, diarrea, disentería? Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor cosa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Tome el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, y lo conseguirá.

ALCANCE POLITICO. La Comisión general de Presupuestos del Congreso ha dictaminado en contra de la concesión de un crédito de 50.000 pesetas con destino á pagar una obra de Benlliure, fundándose en que el presupuesto de Instrucción pública tiene un capítulo destinado á obras de arte, y que el ministro, cuando esa consignación no sea suficiente, está facultado para pedir una ampliación.

La misma Comisión ha dado dictamen favorable al proyecto de ley sobre inventario de los bienes, deudas y depósitos del Estado, y respecto de los proyectos relativos á la conversión del estampillado y al empréstito de Amortizable al 4 por 100, acordó llamar al ministro de Hacienda para que informe ante la Comisión.

Se comentó mucho el incidente ocurrido en la sesión de ayer en el Congreso. El momento en que el Sr. Dato trató de poner un límite á las palabras del Sr. Burell, observaron todos los diputados que el ministro de la Gobernación, poniéndose en pie, y sin aguardar á que el presidente le concediese la palabra, con ademanes casi descompuestos, se lanzó á contestar al diputado liberal.

Y poco después también pudieron ver todos los diputados que el Sr. Dato, con aspecto de contrariedad, abandonaba el salón de sesiones. Hubo muchos comentarios entre los mismos ministeriales y no pocos calificativos á determinadas actitudes, y, por último, se vio también que todos los ministros que se hallaban en la Cámara pasaron por el despacho del Presidente y estrecharon la mano y saludaron afectuosamente al Sr. Dato.

Y no hubo más; pero ya se comprende que esto es bastante.

La presencia del Sr. Maura en el Senado motivó dos conferencias, cuyo alcance buscaban con interés los periodistas que hacen información política.

Una de ellas fué del Sr. Maura con el Sr. Montero Ríos y versó sobre el art. 1.º del proyecto de Comunicaciones marítimas. En esta entrevista aclaró el Sr. Montero Ríos lo expuesto en otra celebrada con el mismo Sr. Maura, haciendo constar que habló como representante de propietarios gallegos y no como político, pues como tal tiene su disciplina y su jefe.

Quedó también aclarado que el Sr. Montero trató de conseguir alguna ventaja para los intereses gallegos, dentro del criterio que en el asunto había sustentado el Sr. Maura, y como si el Sr. Montero Ríos se batiera en retirada.

La otra entrevista fué entre el Sr. Maura y el general López Domínguez, y respondió al deseo del Presidente del Consejo de conocer el espíritu de la minoría democrática respecto á la enmienda del Sr. Santamaría de Paredes á la disposición 92 del art. 103 del proyecto de Administración local.

El general manifestó que ambas minorías tenían los mismos puntos de vista acerca de dicho proyecto de ley.

Ayer tarde se ha dicho que en el partido liberal había algunos asomos de disidencia en algunos de sus elementos de la mayor valía, que estimaban inconveniente la inteligencia con los republicanos para las próximas elecciones.

NOTICIAS GENERALES. Según El Siglo Médico, durante la semana última siguieron predominando las mismas enfermedades que caracterizaron la enfermedad que sufrió Madrid en este invierno. El tífus exantemático es el que se mantiene con más tenacidad habiendo disminuido considerablemente las enfermedades agudas del aparato respiratorio y el sarampión. La viruela continúa propagándose y han cedido los ataques reumáticos en su intensidad.

En los niños ha disminuido la coqueluche, y se presentan con relativa frecuencia casos de meningitis.

El miércoles próximo tendrá lugar la recepción del camino vecinal de la villa de Zarzalejo (Madrid), de la cual es digno alcalde-presidente D. Alejo Herrans Gómez.

Han sido invitadas al acto varias personas importantes de Madrid. Probablemente concurrirá á la fiesta que con tal motivo ha organizado aquel Municipio, el ex ministro de la Guerra, marqués de Estella.

Dijimos oportunamente á nuestros lectores el éxito de la velada literaria que en honor del poeta brasileño Machado de Assis se celebró días pasados en el anfiteatro Richelieu de la Sorbona en París. En el banquete que el siguiente día se dió al ministro del Brasil en Bruselas, señor Oliveira Lima, éste pronunció un discurso del cual copiamos los siguientes párrafos por ser de interés para España que como Portugal, Francia é Italia son partes principales de la gran raza latina.

«No podía imaginarme—comenzó diciendo el orador—que al aceptar la invitación de venir á París para rendir homenaje á la memoria que me es tan querida de un amigo personal, de un gran escritor, de los más grandes de nuestra literatura, había de ser yo también objeto del honor con que me honrais en estos momentos.»

«Os lo agradezco desde el fondo de mi corazón. Las palabras valen por la intención que en este caso las inspira, y estas mismas son sinceras al afirmar que no podéis dudar un instante del orgullo y del reconocimiento que os profeso en igual grado por vuestra exquisita atención. Este agradecimiento es para todos; á la Unión Latina, que ha tomado la iniciativa en esta solemnidad encantadora, á la cual os habéis asociado todos, y en particular á las señoras que me escuchan; á M. Anatole France, que tan amablemente aceptó la presidencia de nuestra fiesta de ayer, que es desde hace tiempo una de las más vivas admiraciones literarias, que pronto irá á la América del Sur, donde podrá ver lo mucho que se le quiere y estima allí abajo. Se le quiere, y no es de extrañar, por su sentido sutil en la igualdad social, por sus ideales de justicia y altruismo, por su labor, penetrada de una generosidad que eleva el corazón, á la vez que con la ironía con que des cansa el espíritu, marchan sin cesar unidos al descubrimiento de nuevos horizontes. Se le estima, y esto es posible que le sorprenda, por sus cualidades propias literarias, por la lengua castiza, clara y noble, que escribe de modo maravilloso y que suena á nuestros oídos como familiar y amiga.»

«Estamos alimentados de ideas francesas, y el genio latino no puede hallar, señores de la Unión Latina, mejor consagración que esta adhesión, que esta sumisión deliberada de todo un Continente á su ascendiente y á su prestigio. Es todo un mundo que después de un siglo se eleva y desenvuelve admirablemente en estos momentos para amarle admirándole.»

«La América latina prolonga al lado de allá del Océano los primeros descubrimientos de la Europa latina, y heredará seguramente sus glorias después de seguir de modo religioso sus lecciones. M. Carlos Richet nos dijo ayer con su palabra autorizada y elocuente la clase de auditorio, no solamente simpático, sino de superior inteligencia, que encontró en sus conferencias. He visto que durante su permanencia en Río, el periódico O Estado de São Paulo publicó ó tres artículos sobre tan ilustre personalidad, en los cuales fué tratado como fisiologista, profesor y bacteriólogo, por diferentes lombres de ciencias y letras, como era natural en el elogio, y que yo he podido juzgar competentemente.»

M. Anatole France no podrá menos de hablar en la Argentina y en el Brasil de Rabelais, presentándolo con su estilo extraordinario lleno de pura elegancia á gentes que ignoran el apéndice inagotable de Pantagruel y la sensualidad insalvable de Gargantua.

«Los diplomáticos que en París representan estas naciones de origen español y portugués, que bien pudiera añadir del alma española y portuguesa, tal es nuestro orgullo por nuestra procedencia, son documentos vivientes del progreso intelectual que á sus respectivas patrias les espera.»

«El mejor testigo de esta solución de continuidad viene á ser comprobado por la idea generosa de la Sociedad de Estudios Portugueses de celebrar en París la sesión de ayer, á la memoria de nuestro llorado Machado de Assis, y puedo aseguraros á este propósito que no he podido soñar con mejor recompensa para mi estudio que la simpatía que ha probado tener por escritor tan ilustre un espíritu tan noble y elevado como el de M. Max Nordau, cuya palabra generosa y vibrante nos ha encantado.»

«El Brasil se halla emocionado y agradecido por este homenaje rendido á sus letras en la persona del maestro que ya no existe, gracias al esfuerzo de esta Sociedad, constituida en guardián valiente de las tradiciones morales de la madre patria, y no olvidaremos los brasileños que esta manifestación bella y desinteresada se debe sobre todo al entusiasmo siempre vibrante al idealismo siempre joven, á la simpatía siempre viviente de M. Javier de Carvalho, el paladín por excelencia de las glorias portuguesas y el creyente tenaz por los destinos brasileños.»

«Por otra parte, la corroboración de nuestro progreso colectivo acaba de evidenciarse por los Gobiernos de Inglaterra y Estados Unidos de América, escogiendo como uno de los árbitros para fallar la larga controversia de las pesqueras á M. Drago, el renombrado juriconsulto, el hombre de Estado argentino, cuyas ideas, que todos conocéis, me vanaglorio de haber sido en el Brasil su primer defensor. Esta es la prueba, repito, de la deferencia que inspira á la raza sajona nuestros sentimientos de cultura y nuestra cultura real del derecho, tanto del derecho privado como del público, del civil como el internacional; este derecho de gentes, en el cual Andrés Bello, el venezolano residente en Chile, ha sido en el último siglo uno de los primeros maestros, en el que el argentino Carlos Olveo ha sido un comentador de autoridad universal, y el brasileño Ruy Barbosa ha sido el admirable intérprete en la última Conferencia de La Haya, donde el espíritu político francés, personificado en M. Leon Bourgeois, ha jugado un papel histórico de concordia y dignidad de alma que jamás desaparecerá.»

«Una nación que así demuestra su latir de solidaridad humana, posee el mejor título para ir á la cabeza de la civilización latina, la más grande, la más bienhechora, la más caritativa en acoger, que el mundo ha conocido.»

«Señores—y con esto termino—levantando la copa por Francia, por el escritor ilustre que lleva su nombre mágico, como símbolo de la transparencia, de la sugestión y del reino del genio francés, que ha querido tomar bajo su patronato la glorificación parisiense de Machado de Assis, en unión del digno y respetado presidente de la Unión Latina, M. Beauquier.»

«Grandes aplausos premiaron las palabras del representante del Brasil en Bruselas, pues sus ideas en favor de la raza latina son las que sustentan los diplomáticos de la América del Sur en Europa, y entre ellos, especialmente, el doctor D'Arango Beltrao, ministro plenipotenciario en España del Brasil y hermano político del Sr. Oliveira Lima, que acaba de ser festejado en París.»

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montera, 32; teléfono 1.555.

La Prensa es noble, no sólo porque instruye, sino porque anuncia. Pidan las tarifas combinadas de publicidad á la Empresa anunciadora Los Tiriboles, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

Han sido entregadas las 16 pesetas que de don R. G. F. V. hemos recibido para la familia de la Carretera de Toledo, núm. 20. En nombre de los socorridos damos las gracias al caritativo donante.

TOROS Y TOREROS

LA SEGUNDA DE ABONO

La indisposición, aunque leve, de mi querido compañero Bonnat os priva hoy, mis queridos lectores, de comentar sus imparciales y razonadas críticas taurinas.

Comentad, pues, con benevolencia la crónica de este resaca, y hagamos votos por que para la próxima esté restablecido el ilustre crítico.

Los toros son de D. Manuel y D. José García, antes de Alesas.

La entrada, buena, y el calor, asfixiante.

PRIMERO

Grafito, castaño, carinegro, bien armado. Con voluntad toma cinco puyazos, derriba tres veces, dejando otros tres caballos para el arrastre.

Algabeño y Segura se hacen aplaudir en quites.

Torero clava un par caído.

Vaquero deja medio, marchándose de la suerte.

Repiten ambos, no gustándonos nada.

Algabeño, de verde y oro, después de varios pases naturales, se lanza sobre el bicho, dejando una trasera y algo atravesada.

El puntillero, a la tercera.

Algunos aplausos, que se duplican después por protestar algunos, no sabemos por qué.

SEGUNDO

Papelero, colorao, con finas agujas y muchos pies, por lo que vemos correr a todo el personal.

Regaterín, trabajador, haciendo cuanto puede por darle, tampoco le ayudan los de aupa, por lo cual se llevan lo suyo.

Con muy poca bravura, toma las tres varas de reglamento.

Bonita y su compañero de suerte colocan cuatro pares al cuarto, buenos, escuchando palmas.

Regaterín, de verde manzana y oro, comienza a pasarle por bajo y de cerca.

Vuelve a pasarle, cambiando de mano, y sufre una tarascada, y después otra, que le descomponen algo.

Desde lejos, y echándose fuera, atiza un pinchazo en hueso, saliendo perseguido y desarmado.

Algabeño, al quite, librándole de la persecución.

Vuelve a entrar, alargando el brazo, dejando media caída, que escupe el toro.

Un pinchazo hondo y una entera, algo contraria, acaba con la res.

TERCERO

Flemenco, castaño aldinero, con poder y bravura, toma cinco puyazos.

Algabeño es aplaudido en una caída al descubierta de Melones.

Los chicos del Segura le clavan dos pares y medio, regulares.

Vicente Segura, de tabaco y oro, comienza con uno en redondo, de cerca, pero molesto por el aire. (Para cuando son las mulatas de peso?)

Continúa haciendo buena faena de mulata; pero, llegada la hora de matar, nos quita la ilusión con un pinchazo y desviándose de la recta.

Toro y torero se descomponen, y vemos una larga serie de telonazos, que tienen por remate una estocada caída y atravesada.

CUARTO

Cuajadito, colorao, tardo y de poco poder, acomete cuatro veces a los de aupa, derribándoles dos y haciendo una baja.

Los chicos de las banderillas no nos divierten. Dejan cuatro medios pares caídos.

Algabeño encuentra al toro muy noble, manejándolo bien.

Pocos pases, y entra bien, resultándole una entera, pero trasera.

Intenta el descabello cuatro veces.

Palmas.

QUINTO

Rumbón, castaño, buen mozo y bien armado. Con mucho poder y bravura, acomete a los picadores, derribándoles cuantas veces se le acuerda.

Los ganaderos, que están en el palco, 14 son aplaudidos.

Toma ocho varas, dejando dos caballos para el arrastre, y doble número inutilizados.

El toro resulta hasta ahora el mejor de la tarde.

Regaterín coloca un par de frente, algo caído, repite con otro igual, y cierra el tercio con uno bueno.

Coge los trastos y se va al bicho, pasando algo mejor que en su primero.

Entra bien, dejando un pinchazo en hueso. Vuelve a pasar, sufriendo un desarme.

Entra a volapié, dejando una en todo lo alto, superior. Ovación.

SEXTO

Barquillero, colorao, ojo de perdiz. De salida acomete al primer caballo que encuentra, derribándolo.

Segura recorta capote al brazo, escuchando algunos aplausos.

El toro, tardo, pero certero, toma cuatro puyas más, derribando dos veces, y dejando dos caballos para el arrastre.

Chiquilín y Mogino Chico colocan tres pares aceptables.

Vicente Segura le pasa confiado y de cerca, entra a volapié, dejando una caída.

V. S.

ROMERIA CIUDADANA

A primera hora.

A las dos y media de la tarde comenzaron a llegar los primeros grupos de manifestantes, provistos de sus correspondientes botas de vino y de paquetes conteniendo comestibles para la merienda.

Quedábanse algunos en los merenderos instalados en la Pradera del Corregidor; pero la mayoría continuaban el camino buscando sitio cómodo y fresco a la sombra de los árboles que rodean la Fuente de la Teja, o bajo los que se abren las inmediaciones del Puente de los Franceses.

Bien pronto quedaron completamente ocupados aquellos amenos lugares, que presentaban pintoresco aspecto con los grupos que por familias se habían formado.

Sin esperar a que fuera más tarde, salieron a relucir las doradas tortillas y las retostadas chuletas de cordero, contra las cuales acometían briosamente chicos y grandes, con apetito despertado por la caminata y el airecillo que a la sombra se dejaba sentir.

Un poco tiempo la fraternidad se enseñoreó de todos aquellos grupos, y de uno en otro circulaban las botas y los frascos de vino, bebiendo todos con deleite, ya del picantillo de Arganda, ya del clarete de Valdepeñas.

Espectáculo marroquí.

Las familias que por el puente del Rey bajaban a la Fuente de la Teja, quedábanse paradas, contemplando en el río un espectáculo propio

de cualquier lugar del Reino de Muley-Hafid.

Tres muchachuelos como hasta de once años jugaban entre las arenas del río con el cuerpo completamente desnudo, luciendo al aire las negras y percutidas carnes.

Algunos individuos les echaron piezas de diez céntimos, que eran buscadas y cogidas con agilidad de mono por aquellos muchachos.

El espectáculo entretenía agradablemente a cuantos por allí pasaban.

El sol, ocupado.

Conforme avanzaba la hora, aumentaba la concurrencia, y a las tres y media los romeros cívicos no tenían sitio a la sombra para merendar.

No les arredró el peligro a una insolación, y a pleno sol se sentaron sobre el escaso césped de los campos inmediatos a la Fuente de la Teja, acometiendo las viandas con el mismo ó mayor ardor que lo hacían los de las sombras de la Fuente y del Puente de los Franceses.

Llegada de los diputados.

A las cuatro menos cuarto llegaron a la Pradera del Corregidor los diputados Sres. Pérez Galdós, Sol y Ortega y Rodrigo Soriano, acompañados por algunos amigos.

Ocupaban un breack arrastrado por cuatro mulas.

La presencia de los diputados republicanos fué saludada con aplausos y alguno que otro viva, y conforme recorrían el paseo, los grupos se ponían de pie, quitándose los hombres el sombrero y saludando las mujeres con los pañuelos.

Al terminar la Pradera del Corregidor, los diputados subieron en el coche por la carretera para hacer todo el recorrido lo más cómodo posible.

A las cuatro menos cuarto llegaron en un automóvil los señores de Catena, acompañados por algunos redactores de El País.

La gente que merendaba, se levantaba y se agolpaba al paso del vehículo.

En otros coches vimos al Sr. Morote y a otros republicanos conocidos.

No nos sería posible determinar el número de personas que han acudido al acto de hoy, pues la gran extensión de terreno que ocupaban, distanciadamente unos grupos de otros, hace difícil el cálculo; pero sumaban algunos miles.

Hasta las seis de la tarde, en que era mayor la animación en la Pradera, no había ocurrido incidente alguno.

NOTICIAS DE PALACIO

Mañana regresará de Granada el Príncipe Alejandro de Battenberg.

S. M. el Rey asistirá esta noche a la función del teatro Lara y S. M. la Reina al concierto del teatro Real.

Los hijosdalgos de Madrid celebrarán mañana, a las once, solemnes funerales en el Buen Suceso, por el eterno descanso del señor duque de Osuna.

Presidirá, en nombre de S. M. el Rey, el Infante D. Carlos.

Las exequias por los Reyes doña Isabel II y D. Francisco se verificarán en la Real Capilla mañana a las once.

EXTRAPLANOS, á 8 pesetas

Relojes de 25 pesetas á 8, y sedería, petacas, alhajas y toda clase de objetos, á precios increíbles, tan solamente se encuentran en la Casa de Saldos y liquidación de préstamos, Desengaño, 24.

EL CRIMEN DE UNA LOCA

Doña Gregoria González, hace pocos días dió marcados síntomas de enajenación mental, tratándose de suicidarse en casa de un notario, propósito que no llevó á cabo por la pronta intervención de varias personas que acudieron en auxilio de la pobre mujer.

Vive ésta en la calle de la Palma, núm. 12, piso 4.º, en compañía de dos hijos suyos, una joven de diez y seis años y un muchacho de diez y siete.

Parecía que ya se hallaba más tranquila doña Gregoria, y en su compañía dormía su hija, teniendo su cuarto un poco más separado de esta alcaoba el hijo de aquella.

Esta mañana se despertó el muchacho sobresaltado al oír gritar á su hermana, y penetrando en la alcaoba vió con horror que su madre se hallaba armada con un cuchillo y que su hermana arrojaba sangre por el oído.

Se precipitó en auxilio de la joven, y la madre, aprovechando los momentos, corrió á otra habitación, encerrándose en ella con cerrojo.

Huyeron los dos hermanos de la casa, refugiándose en la de una vecina, donde les proporcionaron ropas, yendo entonces el joven á la Comisaría con objeto de dar aviso del suceso, y marchando la muchacha á la Casa de Socorro.

Por fortuna, la herida que padece es leve. Avisado el juez de guardia dió orden éste para que el comisario derribase la puerta de la habitación donde se había encerrado doña Gregoria, y cumplimentada esta orden hallaron los agentes á la infeliz mujer tendida en el suelo y en medio de un charco de sangre.

Trasladada sin pérdida de momento á la Casa de Socorro, los facultativos de guardia la apreciaron una profunda herida en el cuello, producida por arma blanca.

Esta lesión fué calificada de grave. Después de asistida de primera intención fué trasladada la pobre demente al Hospital.

LA MEJOR AGUA MINERAL

Es, sin disputa alguna, la renombrada de Cestona, única entre todas sus similares, por su mayor radioactividad, y que seguramente alivia y cura todas las afecciones del hígado. Para detalles, Urosas, 11.

AL CERRAR PROVINCIAS

De elecciones.

BARCELONA. (Domingo, tarde.)—Esta noche se reunirá la Junta municipal del partido radical para acordar la candidatura para concejales.

También se reunirá la Junta municipal de Unión republicana.

En cuanto estén formadas las candidaturas se distribuirán manifiestos dirigidos al pueblo y se harán públicos los nombres de los candidatos.

Invitación.

Los diputados solidarios han recibido telegramas de sus compañeros los Sres. Calvet y Carner, invitándoles á ir á Madrid para tomar parte en la discusión del proyecto de amnistía.

Un banquete.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.)—En el restaurant del Monte Ulía, celebrábase el anunciado banquete popular en honor de los campeones del foot ball en España.

Asistieron 80 comensales, entre ellos los presidentes de la Diputación y del Foot Ball Club. Hubo mucho entusiasmo.

De elecciones.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.)—Los republicanos trabajan activamente, preparando las elecciones municipales próximas. El entusiasmo es grande.

El lunes se verificará definitivamente la aprobación de candidatos.

Se barajan muchos nombres, entre otros, los Sres. D. Basilio Paraiso, D. Justo Sanz y Glusen.

También se dice que figurarán como candidatos el marqués de Arlanza, D. Cecilio Gasca y D. Julio Burillo.

Paraiso.

Ha regresado de Bilbao D. Basilio Paraiso, quien ha recibido la visita de algunas Comisiones de republicanos que han ido á hablarle de asuntos electorales.

En consonancia con sus ideas, el Sr. Paraiso ha demostrado su independencia de siempre. Don Eduardo de No.

En el expreso de Madrid ha llegado el director de sucursales del Banco de España, don Eduardo de No.

Permanecerá varios días en esta ciudad. Benigno Varela, en libertad.

El Juzgado ha decretado la libertad de don Benigno Varela, condenado por delito de imprenta y quebrantamiento de condena.

Ayer se le notificó la libertad. Durante su estancia en la cárcel ha estado incomunicado.

En breve marchará á Santa Cruz de Tenerife.

EXTRANJERO

Una boda.

LONDRES. Con una suntuosidad extraordinaria se ha celebrado el matrimonio de lord Dalmeny, hijo primogénito de lord Rosebery, con miss Dorothy Gorseveur, nieta del duque de Westminster.

Al acto han asistido representaciones de todas las familias aristocráticas de Inglaterra.

Las sufraguitas yanquis.

NUOVA YORK. Telegramas recibidos del Estado de Illinois dan cuenta de un importante acto realizado por las sufraguitas en demanda del voto.

Seiscientas sufraguitas, en su mayoría casadas, acompañadas de sus maridos y de sus hijos, se han reunido en el Capitolio de Illinois, para entregar á las autoridades una petición monstruo, firmada por 15.000 mujeres, reclamando los derechos políticos.

El movimiento sufraguita reviste en el Illinois verdadera importancia, pues las sufraguitas cuentan con el apoyo de la población masculina.

Fallecido ilustre.

BUENOS AIRES. Los periódicos anuncian el fallecimiento del Sr. Juárez Celman, antiguo Presidente de la Argentina, que residía en Capitán Sarmiento.

De Marruecos

Noticias de Fez.

FEZ 14. (Reexpedido desde Tánger el 13.)—La kabila de Hiana se ha declarado en favor del Roghi y ha atacado á las kabilas de Seragna, distantes 60 kilómetros de Fez.

Ayer entregó el Maghzen los fusiles á las tropas que envía en auxilio de los seragna.

Son hechas profecías infinitas acerca del resultado de la activa campaña política del Roghi. Reina agitación en la ciudad.

En los alrededores la tranquilidad es absoluta. Continúan las negociaciones y conferencias de Merry con el Sultán y los Visires.

LOS CELESTES CONSTITUCIONALES

Conspiración en China

Preparando el movimiento.—Armas y explosivos.—Pánico.—Precauciones.

PEKIN. El partido reformista chino, convencido de que no conseguirá nada en pro de sus ideales por los medios pacíficos, ha decidido recurrir á la fuerza.

Al efecto, ha organizado una vasta conjuración y se apresta á implantar el régimen constitucional, derribando, si es preciso, al Príncipe regente.

El Comité directivo del movimiento reside en el Japón, y se halla en correspondencia secreta con los partidarios de las reformas, que son numerosísimos en las grandes ciudades.

En Pekin han sido introducidos clandestinamente millares de fusiles y revólvers y numerosas cajas de explosivos.

Entre los reformistas revolucionarios abundan los militares, los comerciantes y los literatos.

Diariamente se reúnen en los barrios más populosos de la capital y celebran tumultuosas asambleas, donde lanzan terribles amenazas contra el Gobierno.

Dicen que si el Príncipe regente no promulga una Constitución donde sean establecidas todas las libertades de que gozan los pueblos de Europa y América, recurrirán á las armas, asaltarán los palacios imperiales y los volarán con dinamita.

El Gobierno tiene á los reformistas un miedo terrible.

Como el Ejército no le inspira confianza, no se atreve á adoptar medidas de rigor.

Ayer, los ministros promulgaron un edicto, disponiendo que los Príncipes Isai-Tao y Yu-Lang, organicen en la Manchuria un nuevo ejército imperial.

Tratan, con ello, de buscarse un punto de apoyo contra los reformistas, ya que éstos pueden sublevar gran parte de las tropas regulares y aun algunos buques de guerra.

Dícese que el nuevo ejército imperial de la Manchuria será mandado por los Príncipes Usai-Hsun y Amur-Ling-Kue.

Dichos Príncipes se han encargado provisionalmente del mando de las tropas que guarnecen los palacios imperiales.

Entre los altos funcionarios reina un pánico espantoso.

Buena prueba de su miedo es la orden que ha circulado entre ellos de hacerse fotografiar y enviar los retratos á los cuerpos de guardia de la Ciudad Sagrada, donde el Soberano reside.

No podrá entrar en ella, en adelante, funcionario alguno, mientras no diga su nombre, y un oficial no identifique su personalidad, examinando el retrato enviado previamente.

Esto se ha hecho para impedir que los revolucionarios puedan penetrar en la Ciudad Sagrada, tomando los nombres de determinados mandarines.

Beatificación de Juana de Arco

ROMA. Esta mañana se ha celebrado la ceremonia de la beatificación de Juana de Arco. Enorme multitud llenaba la Basilica de San Pedro.

A las nueve y media llegaron los cardenales, obispos, prelados y consultores de la Congregación de ritos del Capítulo de San Pedro, con el cardenal Rampolla á la cabeza.

El templo estaba suntuosamente decorado, resaltando sobre grandes tapices de damasco rojo cuadros que representaban los principales acontecimientos de la vida de Juana de Arco.

Estaban reservadas tribunas especiales á los individuos que pertenecen á la familia de Juana de Arco (y que han venido en gran número á Roma), á la diócesis de Orleans, á las demás peregrinaciones francesas y á la Orden de Malta.

Comenzada la ceremonia, el postulador de la causa, que es el padre Hertzog, procurador de San Sulpicio, acompañado de varios prelados, entrega al cardenal Martinelli, prefecto de ritos, el breve de beatificación y le pide que se ordene la publicación del mismo.

Monseñor Martinelli consiente, y entonces el postulador se acerca á monseñor Rampolla, que es quien debe dar el permiso.

El cardenal Rampolla hace una inclinación en señal de asentimiento.

Un joven prelado lee entonces el breve, y terminada la lectura, se descubre el velo que ocultaba el retrato de Juana de Arco, rodeado por un juego de luces eléctricas, que le alumbran fantásticamente.

Se oye gran repique de campanas. El obispo de Orleans entona un Tédum y después canta una oración dedicada á Juana de Arco.

Finalmente se celebra la misa, oficiando también el obispo de Orleans.

Esta tarde, á las cinco, el Sumo Pontífice—que, según costumbre, no asistía á la ceremonia—acudirá á la Basilica de San Pedro para venerar á la nueva bienaventurada.

En la ceremonia oficiará el obispo de Orleans igualmente.

El Breve por el cual Su Santidad Pío X ha beatificado á Juana de Arco, describe en latín los principales acontecimientos de su vida gloriosa y recuerda las frases por las cuales ha pasado la causa en la Congregación de Ritos.

Boletín religioso del día 19

Santos del día 19 de abril.—Santos Vicente, Sócrates, Expedito, Dionisio, Hermógenes y Cayo, mártires; San León IX, papa y confesor; San Jorge, obispo; San Crescencio, confesor, y Santos Gala y Credula, mártires.

Sale el sol á las 5,31 y se pone á las 6,57.

CULTOS PARA EL 19

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, y termina la solemne novena al Santísimo, predicando en la misa, á las diez, un padre de la Compañía, y por la tarde, á las cinco y media, el padre Salvador.

En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadoras y Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo.

La misa y Oficio son de San Isidoro. Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, ó de la Visitación en ambas Salesas.

Espectáculos del día 19.

Comedia.—5.—Gran concierto de piano por la condesa Helene Morazyn. Lara.—6 1/2.—Por las nubes (doble). 9 1/2.—La prueba.—La fuerza bruta.—De cerca.

Apolo.—7.—Las bribonas.—La muñeca ideal. La mala sombra.—La alegría del batallón. Zarzuela.—7.—(Vermouth.)—La manzana de oro.—Les Florence.—Musetta.—Ninon.—Les Florence Mecherini.—A B C.

Parish.—9.—Función artística. Dos debuts: Bartos, Delone.—Botelo y Virginia.—El profesor Lebs, con sus perros actores mímicos y célebre perro borracho.—Corradini, con sus cebras, elefante, perros, caballo en libertad.—El bufo exotérico Rebla y principales artistas de la Compañía internacional de circo y variedades que dirige William Parish.

Eslava.—7.—La república del amor.—Si las

mujeres mandasen!...—El becerro de oro.—Ninfas y sátiros.

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—7.—Alma de Dios.—María Jesús y La mano.—Piel de oso.

Gran Teatro.—6.—Los condes de Carrión.—El dinero y el trabajo.—La maja desnuda.—El abrazo de Vergara.—El caballero bobo ó las figuras del Español.

Martín.—7.—Sol y alegría.—El aderezo de perlas.—La rueda.—Sol y alegría.

Novedades.—7.—La fundición.—Los dos viejos.—Los veteranos.—La fundición.—Los dos viejos.

Salón Nacional.—6.—El deber y el amor y peliucas.—El beso del amor y peliucas.—Los monigotes y peliucas.—Río abajo (especial).

Roma.—6 1/4.—El marido de la Tellez.—Bodas celestes y Una conquista (estreno).—El Redimido.—La otra.—El mayor éxito.

Variedades peliucas en todas las secciones. Latina.—5.—La revoltosa.—Los pícaros celos. La balsa de aceite.—La carne flaca.—La alegría de la huerta.—La última copla.

Avisos útiles.

LAS ELECCIONES

municipales. El Mundo y el Sr. Frutos. Ya han proclamado los liberales á sus candidatos, y dice El Mundo que siempre son los mismos de toda la vida; los que no son los mismos son los muebles que el Sr. Frutos liquida á precios económicos en sus grandes salones, Paz, 15.

PÉRDIDA

En la mañana de ayer, en el paseo del Retiro ó en la calle de Serrano, se ha extraviado un broche de señora, de perlas y de brillantes en forma de círculo. Se suplica la devolución en la calle de Juan de Mena, 12; con gratificación.

Las GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO BRAVAIS. Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA. CLOROSIS Y GOLDRIS PÁLIDOS. El Hierro Bravais carece de color y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. Constituye jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura: SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA. Descartada de las Imitaciones. — Solo se vende en Frías y en Filadelfia. Todas Farmacias é Droguerías. Precio: 1,50. Rue Lafayette, PARIS.

ABANICOS japoneses. Ultimos modelos. M. de Diego. Puerta del Sol, 18.

LA MODA AL DIA



La mejor agua de mesa, por carecer de microbios...

Agua de SOLARES

GRAN PREMIO, Zaragoza 1908. — Rechácese en Madrid como falsificada...

COMPANIA COLONIAL ESPECIALIDAD EN CAFES GRANO TOSTADO

PUERTO RICO ESCOGIDO Grano tostado en cajas de 100 gramos, a 60 céntimos...

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL

Colocación cómoda y segura del capital, suscribiendo obligaciones hipotecarias...

Table with columns for 'Obligaciones 6 por 100' and 'Libretas de la Caja de Ahorros'.

Las libretas pueden ser a nombre de una persona, de dos ó más personas ó al PORTADOR.

Oficinas: LAGASCA, 6, bajo, de nueve a doce. CIUDAD LINEAL, de dos a siete.

PASTILLAS CRESPO

DE MENTOL Y CACAÑA. — Para evitar las enfermedades de la garganta, deben usarse siempre estas pastillas...

CABALLEROS: Si tienen ustedes costumbre de comprar el género en cortes para hacerse traje, gabán, pantalón, etc., etc., vean Sección de Ventas en Pañería del País...

ATENCION

Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, a precios como ninguna otra.

Se alquila gran local, con sótano y patio.

Se traspasa LOCAL de alhajas

ALHAJAS

JOYERIA MODELO

PAPELETAS DEL MONTE

ENTREDOSES

DINERO

Camisera necesario oficiales

TRASPASO cervetería

PIANO MAGNIFICO

SUBASTA DE CASA

DINERO

AVISO muy importante a los consumidores

El Real Cuerpo Colegiado de Caballeros Hijosdalgo de la Nobleza de Madrid, celebra honras por el eterno descanso del alma del que fué su digno Presidente

EXCMO. SEÑOR DUQUE DE OSUNA Y URDIA el 19 del corriente, a las once de su mañana, en la Real iglesia de Nuestra Señora del Buen Suceso.

Villasante Optico.

Gallinas castellanas negras

Relojería económica

Agua de Marmolejo.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato CREOSOTAL

VENDO BARATO

Clinica CHOLIZ

Porteros, mat. sin hijos, cian...

SUELOS

Dentista V. Pérez

ALHAJAS DE OCASION

Dentista R. RODRIGUEZ

DINERO

VIDAL TASADOR

JARABE DE ARABANO TOSTADO

VENTA AL POR MAYOR

Vendo familiar, 8 asientos

AGENCIA FUNEBRE DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS 46--CLAUDIO COELLO--46

NORIAS SISTEMA RAMOS Premio de Honor en la Exposición del Progreso 1905.

MANUEL PAMPLÓ 2--SEVILLA--2 Liquidación por cesación de comercio

RAMOS Especialidad en Bisnós. Muebles - SOMOVILLA - TAPICERIA

PERRIER Agua Champagne de mesa, natural. Se bebe en los Palacios Reales y mesas aristocráticas.

"ZURICH" Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil.

AGENCIA DE ANUNCIOS J. DOMINGUEZ MATUTE 8 2.º CHA

COSLADA "LA MARAVILLA" Los pedidos al por mayor para España y el extranjero.

Sociedad General de Anuncios ALCALA, 6 y 8.--MADRID.